## SEXUALIDAD, SALUD Y REPRODUCCIÓN



Acervo documental sobre sexualidad y salud reproductiva de adolescentes y jóvenes

> Claudio Stern Elizabeth García

301.42608 D637 no.2 ej.2



PROGRAMA SALUD REPRODUCTIVA Y SOCIEDAL EL COLEGIO DE MÉXICO





Open access edition funded by the National Endowment for the Humanities/Andrew W. Mellon Foundation Humanities Open Book Program.



 $The \ text \ of this \ book \ is \ licensed \ under \ a \ Creative \ Commons \ Attribution-NonCommercial-NoDerivatives \ 4.0 \ International \ License: \ https://creativecommons.org/licences/by-nc-nd/4.0/$ 

## Biblioteaa Daniel Costo Villegas EL COLEGIO DE MEXICO. A. C.

### ACERVO DOCUMENTAL SOBRE SEXUALIDAD Y SALUD REPRODUCTIVA DE ADOLESCENTES Y JÓVENES

# DOCUMENTOS DE TRABAJO No. 2 SEXUALIDAD, SALUD Y REPRODUCCIÓN

INTRODUCCIÓN

Claudio Stern

Esta es una publicación del Programa de Salud Reproductiva y Sociedad México, D.F. Febrero de 2000

Comité directivo:

Manuel Ordorica Mellado Luz Elena Gutiérrez de Velasco Gustavo Verduzco Igartúa

Investigadores del PSRS:

Carlos Echarri Cánovas Juan Guillermo Figueroa Susana Lerner Sigal Nelson Minello Martini Irma Saucedo González Claudio Stern Feitler Ivonne Szasz Pianta El tema de la sexualidad y la salud reproductiva de los adolescentes y jóvenes comenzó a adquirir notoriedad en México a partir de los años noventa. El interés al respecto, inducido por algunas fundaciones extranjeras como la Fundación Ford, el Population Council y por algunos organismos multilaterales como el Fondo de Naciones Unidas para la Población y la Organización Panamericana para la Salud, entre otras instituciones, comenzó primero por la fecunidad y el embarazo tempranos, cuyas elevadas magnitudes en muchos países del entonces todavía llamado Tercer Mundo empezaron a preocupar a algunas entidades públicas y privadas del país, como el Consejo Nacional de Población (Conapo), el Centro de Orientación para Adolescentes (Cora) y la Fundación Mexicana para la Planeación Familiar (Mexfam).

Esta preocupación se extendió poco después a las instituciones de salud, como el Instituto Mexicano del Seguro Social, la Secretaría de Salud y el Programa para el Desarrollo Integral de la Familia, en virtud de las consecuencias de los embarazos tempranos para la salud de la madre y del niño así como del incremento sostenido

Si desea recibir otros números solicítelos en el Programa Salud Reproductiva y Sociedad, Camino al Ajusco 20, Pedregal de Santa Teresa, C.P. 10740, Del. Tlalpan, México, D.F., Teléfono: 5449 3000 ext.: 4085, fax: 645 0464

<sup>&#</sup>x27;Aun cuando desde mediados de los años ochenta hubo alguna investigación y difusión al respecto. Véase Monroy de Velasco, A. y J. Martínez Manautou (eds.), I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México: Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986.

301.42669 10637, 20.2/2/2 en el número de adolescentes y jóvenes infec-

en el número de adolescentes y jóvenes infectados por el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) que desarrollaban el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (SIDA).

La historia del acervo que aquí presentamos forma parte de este interés y preocupación crecientes sobre el tema y abarca más de 10 años. Comenzó en 1989 cuando fui invitado por el Population Council a dirigir su Programa de Salud Infantil y Fecundidad en Adolescentes para Latinoamérica y el Caribe, iniciado unos años antes por el Dr. Robert F. Cline a instancias del Dr. Tomas Frejka, representante regional del Population Council en ese entonces.

Mi antecesor en el puesto dejó algunos documentos sobre la fecundidad adolescente, a los cuales fuimos agregando mi asociada (Kathryn Tolbert) y yo otros documentos, incluyendo los informes de las investigaciones que el propio Population Council había auspiciado sobre el tema en México. A mi salida de la institución en 1991, el "acervo" ocupaba dos o tres de esas cajas utilizadas para guardar documentos de forma accesible en estantes.

A mediados de 1991, poco después de haber retornado a "mi casa", El Colegio de México (Colmex), institución en la que he trabajado prácticamente toda mi vida profesional, decidí comenzar a hacer investigación sobre el así llamado "problema del embarazo adolescente". Habiéndose terminado poco después de mi salida el Programa que dirigí en el Council, obtuve autorización para adquirir los materiales arriba aludidos, a los que fui agregando otros de los que fui teniendo conocimiento hasta que, algunos años después, comenzaron a constituirse en un verdadero acervo. Fue entonces cuando pedí a mis sucesivos becarios de investigación que fueran integrando en un listado bibliográfico las referencias de los materiales con los que contábamos, así como algunos otros cuya referencia conocíamos.

A mediados de 1995 se formó en el Colmex, bajo mi coordinación, el Grupo de Trabajo sobre Sexualidad y Salud Reproductiva de Adolescentes y Jóvenes, como parte del Programa de Salud Reproductiva y Sociedad. La finalidad del Grupo fue propiciar el intercambio académico entre las personas que trabajaban sobre el tema y la colaboración para el avance colectivo en el conocimiento sobre dicho campo de estudio y de acción. Integrado por unos 35 miembros provenientes de la academia, de instituciones gubernamentales y de organismos no gubernamentales de varias partes del país, el grupo funcionó, mediante reuniones periódicas bimestrales de intercambio y la formación de algunos equipos de trabajo, hasta finales de 1997, en que se decidió disolverlo.

Entre las tareas sugeridas por los miembros del grupo para ser emprendidas, propuse la elaboración de una bibliografía sobre el tema, a partir de los materiales y referencias con los que ya contábamos. La finalidad de la misma era doble: primero, conocer nosotros mismos, los miembros del Grupo, los materiales sobre el tema con los que contábamos, para intercambiar información y, en dado caso, materiales bibliográficos; y, segundo, dar a conocer la bibliografía a un público más amplio. Esta tarea fue aceptada y se nombró un pequeño grupo de personas, bajo la coordinación de Elizabeth García, mi asistente en la coordinación del Grupo, para llevarla a cabo.

Más adelante, el equipo de trabajo propuso que la bibliografía se limitara a aquellos materiales con los que contábamos físicamente, ya fuera en el acervo guardado en nuestros estantes o que estuvieran disponibles en la biblioteca Daniel Cosío Villegas del Colmex.<sup>2</sup> Asimismo,

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Es por ello que decidí bautizar esta publicación como acervo y no como bibliografía.

dada la necesidad que tiene toda bibliografía de irse actualizando, así como el carácter efímero de un listado impreso, se propuso que la tarea no culminara únicamente con la impresión y distribución de un documento, sino que lo publicáramos también en forma electrónica, ya sea mediante diskettes manejables en computadoras personales o mediante la inclusión del listado en la página web del Programa, posibilidades que exploraremos a la brevedad.

Algunos miembros del Grupo de Trabajo aportaron información y materiales para la bibliografía, pero la tarea de recopilación de materiales y la coordinación de la captura y sistematización de la información descansó principalmente en mi asistente, quien describre enseguida, en la presentación del libro, las características de la publicación y de los materiales que incluye.

La recopilación, captura y clasificación de los materiales aquí incluidos es una tarea que, como ya mencioné, se ha realizado a lo largo de muchos años de trabajo, durante las cuales han participado distintas personas. Quiero agradecer la colaboración de los becarios que participaron en ella en los varios momentos de su elaboración: Rosa Elena Bernal Díaz, José Luis Tapia, Fernando Ramírez, José Antonio Forzán, Magdalena León y, más recientemente y hasta la concusión del proyecto, Erica Marisol Sandoval Rebollo.

Mi mayor agradecimiento es para Elizabeth García, cuya persistencia en la tarea de coordinación de esta empresa ha permitido culminarla.

Espero que la publicación de este acervo sea útil para quienes comienzan a trabajar sobre los temas abarcardos y para todos aquellos interesados en los mismos. Si bien no contamos con las facilidades necesarias para que esta colección de documentos funcione como un centro de documentación, así como tampoco con muchos recursos para atender solicitudes de fotocopia de los materiales, estamos en la mejor disposición de poner el acervo a la disposición de aquellas personas que deseen utilizarlo, dentro de las posibilidades que tengamos para ello.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Que forma parte de la página electrónica del Colmex, dirección del Programa, Salud Reproductiva y Sociedad en http:// www.colmex.mx.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Particularmente Berenice Ibáñez, quien puso a nuestra disposición su bibliografía sobre el tema y las fotocopias de los materiales que consideramos pertinente incluir.

#### CARACTERÍSTICAS DEL ACERVO

#### Elizabeth García

En la recopilación de los materiales que integran el acervo tuvimos la intención de incluir especialmente bibliografía producida en América Latina. Si bien éste no fue el único criterio de selección, sí se pensó que era importante incluir, en la medida de lo posible, documentos que dieran cuenta de la situación específica de la población latinoamericana, ya que gran parte de la producción sobre estos temas es publicada en los Estados Unidos y pensada e investigada generalmente para esa población, por lo que no se reflejan las condiciones sociales de los adolescentes y jóvenes que viven en países latinoamericanos. Sin embargo, también incluimos bibliografía en lengua inglesa que consideramos clásica en el estudio de la sexualidad y salud reproductiva de adolescentes y jóvenes, textos que en su momento hicieron aportaciones importantes en el estudio del tema o que lo abordan desde una perspectiva interesante o novedosa. Debido a esto no tomamos un criterio cronológico para la inclusión o exclusión de materiales; en la bibliografía se pueden hallar publicaciones recientes y también referencias de hace una o dos décadas, pero no por eso menos importantes.

Una ventaja de esta bibliografía es que no sólo representa la oportunidad de hallar referencias sobre el tema, sino que además ofrece al lector(a) la posibilidad de consultar los materiales de nuestro acervo, donde se encuentran físicamente la mayoría de los documentos, o del acervo de la biblioteca Daniel Cosío Villegas de El Colegio de México, donde se localiza el res-

to de los materiales. Para la localización de estos últimos se encontrará en esta bibliografía, al final de cada referencia, la clasificación mediante la cual pueden ser ubicados en la biblioteca.

Los materiales se encuentran clasificados en seis categorías. Cuatro de ellas corresponden a la disciplina predominante a partir de la cual se enfocan los trabajos: i) enfoque social; ii) enfoque psicológico; iii) enfoque demográfico; iv) enfoque de salud. A estas cuatro agregamos dos que nos parecieron necesarias: v) marcos teóricos y conceptuales; y vi) políticas y programas.

Los documentos cuyo contenido corresponden a varias de estas categorías están clasificados en dos o más de ellas.

Los trabajos clasificados en la categoría "marcos teóricos conceptuales" tienen como característica común referirse predominantemente a la manera de aproximarse teórica o metodológicamente al estudio de la sexualidad y salud reproductiva de la población referida. Algunos de ellos proponen metodologías novedosas y/o reflexiones teóricas sobre la definición de conceptos o de un problema de investigación.

Bajo "enfoque social" hemos incluido aquellos trabajos que abordan el tema desde una aproximación sociológica, etnográfica o antropológica, ya sea que se trate de una investigación o simplemente de una reflexión o problematización en donde se plantean de manera prioritaria, la dimensión social y cultural en el análisis de la sexualidad y la salud reproductiva. En este enfoque predomina una explicación macro-social, pero también se incluyen trabajos que privilegian el nivel microsocial o ambos niveles en el análisis de temas o problemas de investigación. Se incluyen trabajos de corte antropológico que dan cuenta de las diferencias culturales o que ilustran la situación específica de algún grupo o sector social.

En el "enfoque psicológico" se incluyeron aquellos textos que se aproximan a la salud reproductiva buscando explicaciones predominantemente a nivel de los individuos. En su mayoría, estos trabajos buscan relaciones entre variables psicológicas (valores, actitudes, percepciones) y algunos aspectos específicos de la salud reproductiva. Algunos de ellos tratan de identificar las características psicológicas de los adolescentes, por ejemplo autoestima o asertividad, y su relación con el comportamiento sexual y reproductivo. Otros dan cuenta de las características de la familia y su relación con algún aspecto de la salud reproductiva, como, por ejemplo, la comunicación familiar y su relación con la iniciación sexual en la adolescencia o con el conocimiento de métodos anticonceptivos. Aquí se incluyen además, los trabajos que exploran las prácticas de cuidado prenatal, el cuidado infantil y la relación madre e hijo, en mujeres adolescentes.

Los trabajos que se incluyeron bajo "enfoque demográfico" son aquellos que intentan dar cuenta de las características sociodemográficas de los adolescentes frente a una situación específica de salud reproductiva, por ejemplo, la edad, lugar de residencia, estado civil, nivel educativo, ocupación y su relación con las practicas anticonceptivas de los adolescentes o con su fecundidad. Estos trabajos generalmente tienen el objetivo de describir a la población en cuestión y a su vez analizar posibles asociaciones entre variables sociodemográficas y de salud reproductiva.

El "enfoque de salud" incluye aquellos trabajos que, a partir de una visión biomédica o epidemiológica suponen alguna relación entre la edad del embarazo y la salud de las mujeres y de sus hijos, tales como las complicaciones médicas durante el embarazo, el parto y el puerperio, así como las alteraciones en el peso del recién nacido. En la categoría "políticas y programas" se incluyen aquellos trabajos orientados predominantemente a proponer alguna forma de atención a la población adolescente en algún aspecto de su salud reproductiva, ya sea a nivel de prevención o de intervención. Se incluyen también resultados de evaluaciones de estos programas.

Entre los materiales que conforman el acervo predomina el tema del "embarazo adolescente". Esto se debe a nuestro interés principal por el mismo, pero también, en gran medida, a la abundancia de bibliografía existente sobre él. No obstante, hicimos lo posible por incluir otros temas importantes relacionados con la salud reproductiva de los adolescentes, como son: educación sexual, prácticas sexuales, ETS y VIHSIDA, aborto, fecundidad, anticoncepción, maternidad, paternidad, género, nupcialidad, valores, escolaridad, ética y salud perinatal.

Algunos documentos que se incluyen en la bibliografía no han sido publicados, así que el lector encontrará algunas referencias incompletas. En el caso de que el documento no contenga un pie de imprenta aparece la abreviación [s.p.i.]; cuando el documento no trae información sobre el lugar de la publicación aparece una abreviación [s.l.]; en caso de que el documento no tenga fecha, en la referencia aparece la abreviación [s.f.]; cuando la paginación no es consecutiva en el documento aparece la aclaración "la paginación varía.<sup>5</sup>

Esperamos que esta bibliografía pueda ser de utilidad para todas aquellas personas interesadas en el tema, y que acorte el camino del largo proceso de investigación y búsqueda de quienes por primera vez se interesan en él.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Para la elaboración de la bibliografía tomamos como referencia la propuesta de Ario Garza Mercado. *Normas de estilo bibliográfico para ensayos semestrales y tesis*, 1995, editado por El Colegio de México.

#### ACERVO DOCUMENTAL SOBRE SEXUALIDAD Y SALUD REPRODUCTIVA DE ADOLESCENTES Y JÓVENES

1. Abma, Joyce, Driscoll; Anne y Moore, Kristin. "Young women's degree of control over first intercourse: an exploratory analysis". En Family Planning Perspectives. Vol. 30, no. 1, enero-febrero, 1998, pp. 12-18.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

2. Abrahamse, Allan F. y Morrison, Peter F. "Single teenage mothers: spotting susceptible adolescents in advance". Documento preparado para la sesión de Teenage pregnancy in the context of other adolescent behavior del Annual Population Association of America Meetings. Chicago, abril 30-mayo 2, 1987. 35p.

<ENFOQUE SOCIAL>

- 3. Adrazola Urbina, Alberto e Ibáñez Brambila, Berenice. "Actitudes y conducta sexual en estudiantes universitarios". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 4, 1992, pp. 123-134.
- <ENFOQUE PSICOLÓGICO>
- 4. Aggleton, Peter. "Educación sexual y lenguaje cotidiano: las intervenciones directas". En Letra S, suplemento mensual de La Jornada. México, D.F., 6 de febrero, 1997. P. 5.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

5. Aggleton, Peter. "Riesgo y prácticas sexuales entre jóvenes ¿la expulsión del paraíso?". En Letra S, suplemento mensual de La Jornada. México, D.F., 5 de febrero, 1998. P. 11.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

6. Aggleton, Peter. "Sexual practices, sexually transmitted diseases and AIDS amongst young people". Documento presentado en el Seminario Internacional sobre Avances en Salud Reproductiva y Sexualidad, El Colegio de México, 1996. 10p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<POLITÍCAS Y PROGRAMAS>

7. Aguilar Gil, José A. "Educación de la sexualidad en la adolescencia: métodos y contenidos". En *Antología de la sexualidad humana*. México, D.F., Consejo Nacional de Población y Porrúa, tomo 3, 1994, pp. 765-789.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

8. Akker, Piet A.M. van den. "Unmarried young girls and motherhood". En Correa, Héctor, ed. *Unwanted pregnancy: an international perspective*. New York, N.Y., New Sciences Publishers, 1994, pp. 79-91.

<ENFOQUE SOCIAL>

9. Alatorre Rico, Javier. "Repetición intergeneracional del embarazo adolescente y la relación madre-hija". En López B., María de la Paz, comp. Hogares, familias: desigualdad, conflicto, redes solidarias y parentales. México, Sociedad Mexicana de Demografía, 1996, pp. 133-140.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

10. Alatorre Rico, Javier. "De abuela a madre, de madre a hijos: repetición intergeneracional del embarazo adolescente y la pobreza". En Schmukler, Beatriz, coord. Familias y relaciones de género en transformación. Cambios trascendentales en América Latina y el Caribe. México, D.F., Edamex y The Population Council, Inc., c1998, pp. 419-450.

<ENFOQUE SOCIAL>

11. Alatorre Rico, Javier; Langer, Ana y Lozano, Rafael. "Mujer y salud". En Alatorre, Ja-

vier; Careaga, Gloria; Jusidman, Clara y otros, coords. Las mujeres en la pobreza. México, D.F., El Colegio de México y Grupo Interdisciplinario sobre Mujer, Trabajo y Pobreza, c1994, pp. 217-241.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

12. Aldana, Evangelina y Atkin, Lucille C. "Depresión durante el embarazo en adolescentes". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 3, 1990, pp. 77-81.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

13. Alexander, Cheryl S., Ensiminger, Margaret E., Kim, Young, J. y otros. "Early sexual activity among adolescents in small towns and rural areas: races and gender patterns". En Family Planning Perspectives. Vol. 21, no. 6, noviembre-diciembre, 1989, pp. 261-266.

<ENFOQUE SOCIAL>

- 14. Álvarez Izazaga, Marcela; Andrade Palos, Patricia y Pick de Weiss, Susan. "Estudio comparativo de varones que han y que no han embarazado a una adolescente". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 3, 1990, pp. 289-295. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>
- 15. Amuchástegui Herrera, Ana. "El significado de la virginidad y la iniciación sexual: un relato de investigación". En Szasz, Ivonne y Lerner, Susana, comps. Para comprender la subjetividad: investigación cualitativa en salud reproductiva y sexualidad. México, D.F., El Colegio de México, c1996, pp. 137-172.

<ENFOQUE SOCIAL>

16. Amuchástegui Herrera, Ana. Saber o no saber sobre sexo: los dilemas de la actividad sexual fe-

menina para jóvenes mexicanos. México, 1996, pp. 1-25. [s.p.i.].

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL><ENFOQUE SOCIAL>

17. Amuchástegui Herrera, Ana y Rivas, Marta. "La sexualidad adolescente y el control social". En *Letra S*, suplemento mensual de *La Jornada*. México, D.F., 6 de febrero, 1997, p. 11. <ENFOQUE SOCIAL>

18. Anda, Diane de; Becerra, Rosina y Fielder, Eve. "Sexuality, pregnancy and motherhood among Mexican-American adolescents". En *Journal of Adolescent Research*. Vol. 3, nos. 3-4, 1988, pp. 403-411.

<ENFOQUE SOCIAL>

**19.** Anderson, Douglas K. "Adolescent mothers drop out". En *American Sociological Review*. Abril, 1990, pp. 735-741.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**20.** Andrade Palos, Patricia; Pick de Weiss, Susan y Álvarez Izazaga, Marsela. "Percepción que los hijos tienen de las actitudes de sus padres hacia su sexualidad y autoconcepto de adolescentes que han y no han tenido relaciones sexuales". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 3, 1990, pp. 295-298.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

21. Antonovsky, Helen F. "A conceptual framework of adolescent sexuality". En Antonovsky, Helen F. Adolescent sexuality. A study of attitudes and behavior. Lexington, Massachusetts, Lexington Books, c1980, pp. 125-141.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL><ENFOQUE PSICOLÓGICO>

22. Aramburú, Carlos E. y Núñez, Leopoldo, comp. Simposio Latinoamericano de Planificación Familiar México, 1992: Los jóvenes y los programas de salud y sexualidad en América Latina. México, Fundación Mexicana para la Planificación Familiar, Pathfinder International y The Population Council, 1992. 140p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

23. Arcelus, Mercedes. "La adolescente embarazada y su familia". En Atkin, Lucille C.; Arcelus, Mercedes; McGregor Fernández, Alejandra y otros, eds. La psicología en el ámbito perinatal. México, D.F., Instituto Nacional de Perinatología, 1988, pp. 426-447.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

24. Arias, Arlene King. The relationship between birth order and self-esteem's components in a Mexican female adolescent population. Tesis de Master of Arts in Psychology. Michigan, International University, Ann Arbor, 1992. 86p.

Colmex 301.426/A696r

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**25.** Arline, Geronimus. "On teenage child-bearing and neonatal mortality in the United States". En *Population and Development Review*. Vol. 13, no. 2, 1987, pp. 246-279.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

26. Arruda, José María; Ferraz, Elizabeth y Morris, Leo. Sexualidade e saúde reproductiva da jovem brasileira. Río de Janeiro, Brasil, Departamento de Educação e Comunicação Social da Bemfam y The Pathfinder Fund, 1987. 60p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

27. Arrunda, José María; Ferraz, Elizabeth y Morris, Leo. "Young adult reproductive health survey Rio de Janeiro, Curitiba and Recife Brazil

1989". Documento presentado en el 118th Annual Meeting-American Public Health Organization. New York, octubre, 1990. 12p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

28. Asher, Linda. "The fear barrier to teenage birth control". En *Psychology Today*. Vol. 13, no. 4, septiembre, 1979, p. 109. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**29.** Astone, Nan Marie. "Thinking about teenage childbearing". En *Philosophy and Public Policy*. Vol. 13, no. 3, verano, 1993, pp. 8-13.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**30.** Atkin, Lucille C.; Ehrenfeld, Noemí y Pick de Weiss, Susan. "Sexualidad y fecundidad adolescente". En Langer, Ana y Tolbert, Kathryn, ed. *Mujer: sexualidad y salud reproductiva en México*. México, The Population Council y Edamex, c1996, pp. 39-84.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

31. Atkin, Lucille C. y Alatorre Rico, Javier. "Pregnant again?: psychosocial predictors of repeat pregnancy among adolescent mothers in Mexico City". Presented at the 118th Annual Meeting of the American Public Health Association. New York City, 30 de septiembre-5 de octubre, 1990. 15p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

32. Atkin, Lucille C. y Alatorre Rico, Javier. "The psychosocial meaning of pregnancy among adolescents in Mexico city". Documento presentado en *The 1991 Biennial Meeting of the Society for Research in Child Development*. Washington, abril 18-20, 1991. 28p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

33. Atkin, Lucille C. y Givaudan, Martha. "Perfil psicosocial de la adolescente embarazada mexicana". En Samuel, Karchmer K. ed. Temas selectos de reproducción humana. México, Instituto Nacional de Perinatología, 1989, pp. 123-133. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**34.** Atkin, Lucille C. y Pick de Weiss, Susan. "Antecedentes psicosociales del embarazo en la adolescencia". En *Perinatología y Reproducción Humana*. Vol. 3, no. 3, julio-septiembre, 1989, pp. 152-158.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

35. Atkin, Lucille C.; Skala, Emilia y Aldana, Evangelina. Delaying second pregnancies: an intervention with Mexican adolescents. México, 1989. 63p. [s.p.i.].

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

36. Atkin, Lucille C. "E1 embarazo en la adolescencia en América Latina y E1 Caribe: causas y consecuencias psicosociales". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad Adolescente en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 97-107.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**37.** Avila Cisneros, Ignacio. "Embarazo en adolescentes". En *Revista Mexicana de Pediatría*. No. 9, 1981, pp. 229-230.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

38. Aznar Ramos, Ramón y Lara Ricalder, Roger. "Embarazo en la adolescencia". En Ginecología y Obstetricia de México. No. 22, mayojunio, 1967, pp. 661-667.

<ENFOQUE DE SALUD>

**39.** Bachrach, Christine y Carver, Karen. "Outcomes of early childbearing: an appraisal of recent evidence". Summary of a Conference

convened by The National Institute of Child Health and Human Development. Bethesda, Maryland, 1992. 32p.

<ENFOQUE SOCIAL>

**40.** Baker, Sharon A.; Thalberg, Stanton P. y Morrison, Diane M. "Parent's behavioral norms as predictors of adolescent sexual activity and contraceptive use". En *Adolescence*. Vol. 23, no. 90, verano, 1988, pp. 265-282.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

41. Bancroft, John. "The impact of sociocultural influences on adolescent development: further considerations". En Bancroft, John y Machover Reinisch, ed. Adolescence and puberty. New York, N.Y., Oxford University Press, c1990, pp. 207-216.

<ENFOQUE SOCIAL>

**42.** Barnett, Bárbara. "Los jóvenes se exponen a abortos de alto riesgo". En *Network en Español*. Vol. 9, no. 1, 1997, pp. 13-17.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**43.** Barret Robert L. y Robinson Bryan E. "Teenage fathers: neglected too long". En *Social Work*. No. 27, 1982, pp. 484-488.

<ENFOQUE SOCIAL>

44. Barth, Richard. "Social skills and social support among young mothers". En *Journal of Community Psychology and Applied Psychology*. Vol. 16, abril, 1988, pp. 132-141.

<ENFOQUE SOCIAL>

45. Batule Oliva, María Elena; Batule Oliva, Gisela y Pérez, Lucía. "Embarazo en la adolescencia". En Boletín de Psicología del Hospital Psiquiátrico de La Habana. Vol. 13, no. 1, 1990, pp. 34-49.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

46. Becerra Hernández, José Javier. "Noviazgo en adolescentes". En Nuño Gutiérrez, Bertha Lidia e Hidalgo San Martín, Alfredo. Consultorio juvenil. México, Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Organización Panamericana de la Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social y Periódico El Occidental, Suplemento Gente Joven, 1998, pp.113-127.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

- 47. Benítez, Norma; Mereles, Cándida y Roa, Angélica. Ahora ya saben todo: vivencia de la sexualidad de las adolescentes. Asunción, Paraguay, Base Educativa y Comunitaria de Apoyo, Fondo de Población de las Naciones Unidas, 1996. 112p. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>
- 48. Bentley, Margaret; Davis, Aria y Madison, Dale. Healthy teens and young adults initiative. Community Dialogue Project. Preliminary report. Baltimore, The Johns Hopkins University, Department of International Health School of Hygiene and Public Health, 1990. 77p.

<ENFOQUE DE SALUD>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

49. Bermúdez, M. y Vera V. Embarazo entre las adolescentes: resultados de una encuesta realizada en la ciudad de Limón, 1980. San José, Costa Rica, Asociación Demográfica Costarricense, 1982. 94p.

Colmex 618.3/B5756e <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

50. Biancarelli, Aureliano. "Adolescentes engravidam com 1° parceiro". En Folha de S. Paulo. Marzo, 1997, p. 3.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**51.** Black, Cheryl y Deblassie, Richard R. "Adolescent pregnancy: contributing factors,

consequences, treatment, and plausible solutions". En *Adolescence*. Vol. 20, no. 78, verano, 1985, pp. 281-289.

<ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**52.** Black, Dorothy. "Antecedent factors in teenage pregnancy". En *Fertility and Conception*. Vol. 3, no. 4, octubre, 1974, pp. 59-63. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**53.** Blankson, Mary L.; Cliver, Suzanne P.; Goldenberg, Robert L. y otros. "Health behavior and outcomes in sequential pregnancies of black and white adolescents". En *Journal of the American Medical Association*. Vol. 269, no. 11, marzo, 1993, pp. 1401-1403.

<ENFOQUE DE SALUD>

**54.** Bledsoe, Caroline H. y Cohen, Barney, eds. Social dynamics of adolescent fertility in Sub-Saharan Africa. Washington, D.C., National Academy of Sciences, c1993. 208p.

Colmex 301.431/B646s <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**55.** Blum, Robert y Goldhagen, Jeffrey. "Teenage pregnancy in perspective". En *Clinical Pediatrics*. Vol. 20, no. 5, 1981, pp. 335-340.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

**56.** Bobadilla, José Luis. "Los efectos de la edad materna sobre la mortalidad perinatal". En Bobadila, José Luis. Los efectos de los patrones de formación familiar sobre la salud perinatal. México, Secretaría de Salud, Instituto Nacional de Salud Pública, 1987, pp. 9-11.

<ENFOQUE DE SALUD>

57. Bongaarts, John y Cohen, Barney, eds. Adolescent reproductive behavior in the developing

world. New York, N.Y., Studies in Family Planning, vol. 29, no. 2, junio, 1998. 253p. <ENFOQUE SOCIAL>

**58.** Bongaarts, John. "The proximate determinants of fertility". En *Technology in Society*. Vol. 9, 1987, pp. 243-260.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

- 59. Bolton, Frank G. The pregnant adolescent. Problems of premature parenthood. Beverly Hills, California, Sage Publications, Inc., c1980. 247p. <ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>
- **60.** Brewster, Karin L. "Race differences in sexual activity among adolescent women: the role of neighborhood characteristics". En *American Sociological Review*. Vol. 59, junio, 1994, pp. 408-424.

<ENFOQUE SOCIAL>

61. Brindis, Claire D. Adolescent pregnancy prevention: a guidebook for communities. Palo Alto, California, Health Promotion Resource Center, c1991. 280p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**62.** Brindis, Claire D. "Adolescent pregnancy prevention for Hispanic youth: the role of schools, families, and communities". En *Journal of School Health*. Vol. 62, no. 7, septiembre, 1992, pp. 345-351.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS> <ENFOQUE SOCIAL>

**63.** Brindis, Claire D. "What it will take: placing adolescents on the American National Agenda for the 1990s". En *Journal of Adolescent Health*. Vol. 14, no. 7, 1993, pp. 527-530.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

64. Brindis, Claire D. y Jeremy Rita J. Adolescent pregnancy and parenting in California: a strategic plan for action. San Francisco, CA, Center for Population and Reproductive Health Policy, Institute Health Policy Studies, University of California, San Francisco, c1988. 210p. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**65.** Brito, Alejandro y Zozaya, Manuel. "Jóvenes: la fuerza de la información, los riesgos de la ignorancia". En *Letra S*, suplemento de *La Jornada*. México, D.F., 3 de diciembre, 1998, pp. 6-7. <ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**66.** Brooks-Gunn, Jeanne; Duncan, Greg J.; Kato, Pam y otros. *Do neighborhoods influence child and adolescent behavior*. Sin paginación. [s.p.i.]. <ENFOQUE SOCIAL>

67. Brown, Larry K.; Diclemente, Ralph J. y Park, Teron. "Predictors of condom use in sexually active adolescents". En *Journal of Adolescent Health*. Vol. 13, no. 8, diciembre, 1992, pp. 651-657.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**68.** Buchholz, Ester S. y Korn-Bursztyn, Carol. "Children of adolescent mothers: are they at risk for abuse?". En *Adolescence*. Vol. 28, no. 110, primavera, 1993, pp. 361-384.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

- **69.** Bumpass, Larry. "Forum II: patterns, causes, and consequences of out-of-wedlock child-bearing: what can governments do?". En *Focus*, Wisconsin, Madison. Vol. 17, no. 1, 1995, pp.41-45. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>
- **70.** Burns, Judith; Brickner, Pearila y Philliber, Susan. "Adolescent's use of a hospital-based con-

traceptive program". En Family Planning Perspectives. Vol. 14, no. 4, julio-agosto, 1982, pp. 224-231.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

71. Burt, Martha R. ¿Por qué debemos invertir en el adolescente? Organización Panamericana de la Salud, julio, 1996. 40p.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL><POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

72. Buvinic, Mayra; Valenzuela, Juan Pablo; Molina, Temístocles y otros. "La suerte de las madres adolescentes y sus hijos: la transmisión de la pobreza en Santiago de Chile". En Schmukler, Beatriz, coord. Familias y relaciones de género en transformación. Cambios trascendentales en América Latina y el Caribe. México, D.F., Edamex y The Population Council, Inc., c1998, pp. 451-492.

73. Buvinic, Mayra. "Families of adolescent mothers and intergenerational poverty in Latin America and the Caribbean". En *Information Bulletin*. Agosto, 1992. 5p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE SOCIAL>

74. Buvinic, Mayra. "Costs of adolescent child-bearing in Latin America and the Caribbean". Documento presentado en Workshop on Adolescent Sexuality and Reproductive, Health in Developing Countries. National Research Council, 24-25 marzo, 1997. 19p.

<ENFOQUE SOCIAL>

75. Buvinic, Mayra. La vulnerabilidad de los hogares con jefatura femenina: preguntas y opciones de política para América Latina y El Caribe. Comisión Económica para América Latina y el Caribe, 1990. 35p. [s.l.].

<ENFOQUE SOCIAL>

**76.** Caballero Hoyos, José Ramiro y Villaseñor Sierra, Alberto. "Subculturas sexuales y grado de riesgo de adquisición del VIH en adolescentes de un barrio marginado". En *Salud Pública de México*. Vol. 38, no. 4, julio-agosto, 1996, pp. 276-279.

<ENFOQUE SOCIAL>

77. Caballero Hoyos, José Ramiro, Villaseñor Sierra, Alberto e Hidalgo San Martín, Alfredo. "Fuentes de información y su relación con el grado de conocimientos sobre el SIDA en adolescentes de México". En *Revista Saúde Pública*. Vol. 31, no. 4, 1997, pp. 351-359.

<ENFOQUE SOCIAL>

78. Caballero Hoyos, José Ramiro y Uribe Morfín, Paulina. "Exploración de significados culturales sobre el SIDA en adolescentes de Guadalajara". En Mercado Martínes, Francisco Javier y Robles Silva, Leticia, comp. Investigación cualitativa en salud. Perspectivas desde el occidente de México. México, Universidad de Guadalajara, c1998, pp. 203-222.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

79. Camarena Córdova, Rosa María. Trayectoria de vida de la población joven de México. Proyecto de tesis de doctorado en Ciencias Sociales con Especialidad en Estudios de Población, 1993. 37p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**80.** Campbell, Nancy B.; Franco, Kathleen y Jurs, Stephen. "Abortion in adolescence". En *Adolescence*. Vol. 23, no. 92, invierno, 1988, pp. 813-823.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

81. Card, Josefina J. y Wise, Lauress L. "Teenage mothers and teenage fathers: the impact of early

childbearing in the parents' personal and professional lives". En Family Planning Perspectives. Vol. 10, no, 4, julio-agosto, 1978, pp. 199-205.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

82. Cardinal de Martín, Cecilia. "Observaciones sobre la educación sexual en América Latina". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad Adolescente en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 124-127.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

83. Cardoso Lyra da Fonseca, Jorge Luis. Paternidade adolescente: uma proposta de intervenção. Tesis de Maestría en Psicología Social. Sao Paulo, Pontificia Universidade Católica de Sao Paulo, 1997. 94p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

84. Carnegie Corporation of New York. Making pregnancy and childbearing safer for women in West Africa. En Carnegie Querterly. Vol. 38, no. 1, invierno, 1993. 19p.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

85. Carnegie Corporation of New York. Turning point revisited: a new deal for adolescents. En Carnegie Querterly. Vol. 38, no. 2, primavera, 1993. 16p.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

86. Carnegie Corporation of New York. Adolescence: path to a productive life or a diminished future? En Carnegie Querterly. Vol. 35, nos. 1-2, invierno-primavera, 1990. 16p.

<ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

87. Carnegie Corporation of New York. Adolescent health a generation at risk. En Carnegie Querterly. Vol. 37, no. 4, 1992. 20p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

88. Carnegie Corporation of New York. Toward a common destiny. En Carnegie Querterly. Vol. 39, no. 4, invierno, 1995. 12p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

89. Carnegie Corporation of New York. Promoting binational cooperation to improve health along the U.S.-Mexico border. En Carnegie Querterly. Vol. 36, no. 1-4, invierno, 1991. 16p.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**90.** Carnegie Corporation of New York. *Great transitions: preparing adolescents for a new century.* Washington, D.C., CCNY, Carnegie Council on Adolescent Development, c1995. 167p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

91. Carrasco Corona, Esthela; Esquer Corral, Alma Rosa; Román Pérez, Rosario y otros. "Ambiente familiar, actividad sexual y embarazo en la adolescencia". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 5, 1994, pp. 521-526.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

92. Carrera Lugo, Laura, coord. Mujer joven y estilos de vida, situación de la mujer en México. México, Consejo Nacional de Población, 1995. 63p.

Colmex 396.0972/C3144m <ENFOQUE SOCIAL> 93. Carter, Debra M.; Felice, Marianne E.; Rosoff, Jeannie y otros. "When children have children: the teen pregnancy predicament. En American Journal of Preventive Medicine. Vol. 10, no. 2, 1994, pp. 108-113.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

94. Castañeda Camey, Xóchitl; Castañeda Camey, Itzá y Allen, Betania. Los adolescentes y el conocimiento de ETS en comunidades rurales de Morelos, México: estudio etnográfico en salud pública. Sin paginación. [s.p.i.] < ENFOQUE SOCIAL>

95. Castañeda Camey, Xóchitl; Castaneda Camey, Itzá; Allen, Betania y otros. Iniciación sexual en adolescentes: implicaciones en prácticas de riesgo de ETS/SIDA. 12p. [s.p.i.] < ENFOQUE SOCIAL>

96. Castañeda Camey, Xóchitl; Castañeda Camey, Itzá; Allen, Betania y otros. Sexualidad, percepción de riesgo y ETS/SIDA en adolescentes rurales: estudio etnográfico en salud pública. 12p. [s.p.i.]

<ENFOQUE SOCIAL>

97. Castañeda Camey, Xóshitl; Castañeda, Raquel Y.; Delgado, Emperatriz y otros. "Adolescencia, género y sida en áreas rurales de Chiapas". En Tuñón Pablos, Esperanza, coord. Género y salud en el sureste de México. México, El Colegio de la Frontera Sur y Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, México, c1997, pp. 55-83.

<ENFOQUE SOCIAL>

98. Castañeda Camey, Xóchitl; García, Cecilia; Langer, Ana y otros. "Ethnography of fertility and menstruation in rural Mexico". En Social Science and Medicine. 1995, pp. 1-8.

#### <ENFOQUE SOCIAL>

**99.** Castillo, Sylvia. "Costa Rica: instrumentos para adolescentes". En *Populi. La revista del FNUAP*. Vol. 20, no. 2, febrero, 1993, pp. 8-9.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**100.** Cates, Willard Jr.; Schulz, Kenneth, F. y Grimes, David A. "The risks associated with teenage abortion". En *The New England Journal of Medicine*. Vol. 309, no. 11, septiembre, 1983, pp. 621-624.

<ENFOQUE DE SALUD>

101. Cavalcanti, Ricardo. "La salud reproductiva: las políticas de acción y de cambio en Brasil". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad Adolescente en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 160-169.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

102. Center for Population Options. Adolescent fertility in Sub-Sahara, strategies for a new generation. Washington, D.C., cpo y International Center on Adolescent Fertility, 1992. 35p. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

103. Center for Population Options. Adolescents and abortion: choise in crisis. Washington, D.C., cpo, 1990. 26p

<ENFOQUE SOCIAL>

104. Center for Population Options. Adolescents and unsafe abortion in developing countries, a preventable tragedy. Washington, D.C., CPO y International Center on Adolescent Fertility, 1992. 68p.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

105. Center for Population Options. Cómo planear mi vida. Make a life for yourself. Washington, D.C., cpo, 1987. 29p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

106. Center for Population Options. Embarazo y Enfermedades de Transmisión Sexual (ETS) entre los adolescentes en América Latina. Washington, D.C., CPO y International Center on Adolescente Fertility, 1990. 2p.

<ENFOQUE DE SALUD>

107. Centro de Estudios de Población y Paternidad Responsable. Hogar, sexualidad juvenil y planificación familiar. Quito, Ecuador, CEPAR, 1991. 28p.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

108. Centro de Estudios de Población. Fecundidad en la adolescencia en la Argentina: informe final de investigación. Buenos Aires, CENEP, 1991. 174p. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

109. Centro de Estudios Demográficos. Aspectos sociodemográficos de la juventud. La Habana, Cuba, CEDEM, Brigadas Técnicas Juveniles y Universidad de La Habana, 1985. 176p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

110. Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste. "Desafíos de la investigación en salud reproductiva". Documento presentado en la Reunión de Expertos en Salud Reproductiva y Materno Infantil. Guadalajara, México, 1993. 7p. < MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

111. Centro de Orientación para Adolescentes. Es natural que... Orientación psicosexual a niños de 9 a 12 años. México, D.F., cora, no. 2, 1978. 24p. <ENFOQUE PSICOLÓGICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

112. Centro de Orientación para Adolescentes. Módulos de educación sexual para adolescentes y jóvenes. México, D.F., cora, serie A y B. Sin paginación. [s.f.].

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

113. Centro Latinoamericano de Demografía. América Latina: indicadores demográficos de la población joven, 1960-2000. Santiago de Chile, CELADE, 1985. 31p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

114. Cerruti Basso, Stella; Behar de Huino, Renée; Farina de Luna, Nora y otros. Sexualidad humana. Aspectos para desarrollar docencia en educación sexual. Montevideo, Organización Panamericana de la Salud, Organización Mundial de la Salud, 1990. 224p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

115. Clark, Heather. "Teenage pregnancy: economic irrationality or legal choice?. An economist looks at teenage motherhood". En Radcliffe News. Verano, 1989, sin paginación. <ENFOQUE SOCIAL>

116. Collado Miranda, Ma. Elena; González-Forteza, Catalina y Pick, Susan. "Predictores de conocimientos sobre embarazo en adolescentes". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 6, 1996, pp. 169-173.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

117. Conferencia Internacional sobre Población y el Desarrollo: Acción para el Siglo xxi. Salud y Derechos Reproductivos para Todos. New York, N.Y., Family Care Internacional, 1994. 53p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

118. Copeland, Adrian D. "The impact of pregnancy on adolescent psychosocial development". En *Psychological Reports*. No. 37, 1981, pp. 244-253.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

119. Cornejo Barrera, Judith y Llamas Rodríguez J., Daniel. "Aspectos éticos de la anticoncepción en adolescentes". En Calzada Léon, Raúl y Dorantes Álvarez, Luis M., ed. Fisiopatología de la pubertad y embarazo/anticoncepción en adolescentes. México, D.F., Serono, c1997, pp. 459-463.

<ENFOQUE SOCIAL>

120. Cruz, Ángeles. "Sexo y prevención: las (in)certidumbres generacionales". En *Letra S*, suplemento mensual de *La Jornada*. México, D.F., 6 de noviembre, 1997. 9p.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

121. Cuevas Becerini, Jorge y Biersack Wulfert, Egelgard. "Conocimiento sexual, actitudes hacia la sexualidad y conducta sexual en estudiantes universitarios". En Enseñanza e investigación en psicología. No. 9, 1983, pp. 53-71.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

122. Chaime, Mary; Eisman, Susan; Forrest, Jacqueline y otros. "Factors affecting adolescents. Use of Family planning clinics". En *International Family Planning Perspectives*. Vol. 14, no. 3, mayojunio, 1982, pp. 126-139.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

123. Charles Stewart Mott Foundation. Teenage pregnancy: a critical family issue. U.S.A., CSMF, 1981. 28p.

<ENFOQUE SOCIAL>

124. Chávez-Alarcón, N.; Monroy de Velasco, Anameli; Morris, Leo y otros. "Estudio prospectivo del uso de métodos anticonceptivos locales en adolescentes". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. I, 1986, pp. 248-250.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

125. Children's Defense Fund. Evaluating your adolescent pregnancy program: how to get started. Washington, D.C., Optima Design, Inc., 1989, 19p. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**126.** Chilman, Catherine S. "Teenage pregnancy: a research review". En *Social Work*. No. 24, pp. 492-498.

<ENFOQUE SOCIAL><POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

127. Chindeya, Faria; Ingrassia, Michelele; Smith, Verne y Wingert, Pat. "Endangered family. For many African-Americans, marriage and child-bearing do not go together". En Newsweek. Agosto, 1993, pp. 17-31.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

128. Darabi, Katherine F.; Graham, Elizabeth H.; Namerow, Perita y otros. "The effect of maternal age on the well-being of children". En *Journal of Marriage and the Family*. Noviembre, 1984, pp. 933-936.

<ENFOQUE DE SALUD>

129. David, Henry P. "Conducta sexual y anticonceptiva en adolescentes: aspectos psicosociales e investigación sobre servicios de orientación". En *Revista de Psicología Social y Personalidad*. Vol. 4, no. 1, 1988, pp. 1-11.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL> **130.** Davis, Richard A. "Teenage pregnancy: a theoretical analysis of a social problem". En *Adolescence*. Vol. 24, no. 93, primavera, 1989, pp. 19-28.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL><ENFOQUE SOCIAL>

**131.** Davis, Sally E. "Preventing adolescent pregnancy". En *Adolescent Medicine*. Vol. 1, no. 1, febrero, 1990, pp. 113-126.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

132. De Prieto, Rocco y Allen, Richard. "Adolescents' communication styles and learning about birth control". En *Adolescence*. Vol. 19, no. 76, invierno, 1984, pp. 827-837.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

133. Delgado Pérez, Margarita. La fecundidad de las adolescentes. Madrid, España, Centro de Investigaciones Sociológicas, 1992. 152p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

134. Díaz Loving, Rolando; Pick de Weiss, Susan y Andrade Palos, Patricia. "Obediencia, asertividad y planeación al futuro como precursores de comportamiento sexual y anticonceptivo". En La psicología social en México. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 1, 1986, pp. 336-341.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

135. Díaz Loving, Rolando; Pick de Weiss, Susan y Andrade Palos, Patricia. "Relación de control, conducta sexual, anticonceptiva y embarazo en adolescentes". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 2, 1988, pp. 328-335.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

136. Dockrell, Julie y Joffe, Helene. "Methodological issues involved in the study of young

people and HIV/AIDS: a social psychological view". En *Health Education Research*. Vol. 7, no. 4, 1992, pp. 509-516.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

137. Donastrong Cabral, Yeycy Altagracia. Familia y conducta reproductiva en adolescentes dominicanos desde una perspectiva de género. Tesis de Maestría en Población. México, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, 1995. 116p. <ENFOQUE SOCIAL>

138. Dott, Andrew y Fort, Arthur T. "Medical and social factors affecting early teenage pregnancy. A literature review and summary of the findings of the Louisiana infant mortality study". En *American Journal of Obstetrics and Gynecology*. Vol. 125, no. 4, junio, 1975, pp. 532-537.

<ENFOQUE SOCIAL>
<ENFOQUE DE SALUD>

139. Dowling Glenn, Claudia. Teenage mothers seventeen years later. Baltimore, Maryland, The John D. Lucas Printing, Inc., 1987. 14p. <ENFOQUE SOCIAL>

140. Dryfoos, Joy. "Desarrollo de una nueva estrategia para la prevención de embarazos en los E.U.". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 70-77.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

141. Dryfoos, Joy. "School-based health clinics: three years of experience". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 20, no. 4, julio-agosto, 1988, pp. 193-200.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

142. Earls, Felton; Robins, Lee N.; Stiffman, Arlene R. y otros. "Comprehensive health care for high-risk adolescents: an evaluation study". En American Journal of Public Health. Vol. 79, no. 8, agosto, 1989, pp. 999-1005.

<ENFOQUE DE SALUD>

143. Edmuns, Marilyn y Paxman, John M. "Early pregnancy and childbearing in Guatemala, Brazil, Nigeria and Indonesia: addressing the consequences". En Pathpapers. No. 11, septiembre, 1984, pp. 10-20.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

144. Egremy Mendivil, Guillermo A. Proyecto: los adultos y la sexualidad de los jóvenes. Segunda fase. Informe final de la estrategia educativa. México, 1997. 109p. [s.p.i.].

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

145. Egremy Mendivil, Guillermo A. Sexualidad adolescente. México, Consejo Nacional de Población, 1994. La paginación varía.

Colmex 301.431/E325s

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

146. Ehrenfeld, Noemí. "Educación para la salud reproductiva y sexual de la adolescente embarazada". En Salud Pública de México. Vol. 36, no. 2, marzo-abril, 1994, pp. 154-160.

<ENFOQUE DE SALUD>

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

147. Ehrenfeld, Noemí. "Embarazo en adolescentes: una aproximación social, cultural y subjetiva desde los jóvenes". Documento presentado en el Seminario Aproximaciones a la diversidad juvenil'. México, D.F., El Colegio de México, 6 y 7 de noviembre, 1997. 14p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

148. Ehrenfeld, Noemí. "El embarazo, características y consecuencias en la madre puber-adolescente". En Calzada Léon, Raúl y Dorantes Álvarez, Luis M., eds. Fisiopatología de la pubertad y embarazo/anticoncepción en adolescentes. México, D.F., Serono, c1997, pp. 477-487.

<ENFOQUE DE SALUD>

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

149. Ehrenfeld, Noemí. Female adolescents at the crossroads: sexuality, contraception and abortion. México, Universidad Autónoma Metropolitana-Unidad Iztapalapa, Departamento de Biología de la Reproducción, 1997. 28p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

150. Eisen, Marvin; Zellman, Gail L.; Leibowitz, Arleen; y otros. "Factors discriminating pregnancy resolution decisions of unmarried adolescents". En Genetic Psychology Monographs. No. 108, 1983, pp. 69-95.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

<ENFOQUE SOCIAL>

151. Engle, Patrice L. y Smidt, Robert. "La maternidad adolescente y su influencia en las mujeres y los niños en áreas rurales de Guatemala". En Schmukler, Beatriz, coord. Familias y relaciones de género en transformación. Cambios trascendentales en América Latina y el Caribe. México, D.F., Edamex y The Population Council, Inc., c1998, pp. 377-418.

<ENFOQUE SOCIAL>

152. Erickson, Pamela I. "Lessons from a repeat pregnancy prevention program for Hispanic teenage mothers in East Los Angeles". En Family Planning Perspectives. Vol. 26, no. 4, julio-agosto, 1994, pp. 174-178.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

153. Erulkar, Annabel S. y Mensch, Barbara S. "Gender differences in dating experiences and sexual behavior among adolescents in Kenya". Documento presentado en la 23rd Population Conference of the Internationational Union for the Scientific Study of Population. Beijing, 11-17 octubre, 1997. 25p.

<ENFOQUE SOCIAL>

154. Escobedo Chávez, Ernesto; Fletes Zepeda, José Alberto y Velázquez-López, Víctor y otros. "Embarazo en adolescentes: seguimiento de sus hijos durante el primer año de vida". En Boletín Médico del Hospital Infantil de México. Vol. 52, no. 7, julio, 1995, pp. 415-419.

<ENFOQUE DE SALUD>

155. Eskala, Emilia; Atkin C., Lucille; Valdez Blasquez, Ana María y otros. "La adolescente embarazada y su relación de pareja". En La psicología social en México. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 3, 1990, pp. 82-86. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

156. Estanziolla, Egberto. "Programa Nacional de Salud Integral del Adolescente". En Memoria de la Reunión Regional sobre Salud Reproductiva en América Latina y El Caribe, agosto, 1995, Cancún, México. México, Fondo de Población de las Naciones Unidas, c1998, pp. 199-205.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

157. Estévez, Patricia y Atkin, Lucille C. "El significado del abandono escolar para la adolescente embarazada". En La psicología social en México. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 3, 1990, pp. 87-90.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

158. Family Health International. The women's studies project. Vol. 4, no. 1, junio, 1997. 10p. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

159. Family Health International. Network en Español. "Los adolescentes". North Carolina, U.S.A., FHI, vol. 9, no. 1, 1994. 36p. <ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

160. Family Health International. Network en Español. "Salud de la reproducción de los adolescentes". North Carolina, U.S.A., FHI, vol. 17, no. 3, primavera, 1997. 32p.

<ENFOQUE DE SALUD> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

161. Family Life Educator. Reducing adolescent pregnancy: the next steps for program research and policy. California, Network Publications, vol. 9, no. 1, 1990. 63p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

162. Faure, Olguín. "Factores psicosociales del embarazo en la adolescencia: revisión de algunos estudios latinoamericanos". En Revista Mexicana de Psicología. Vol. 10, no. 1, 1993, pp. 75-84. <ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

163. Federación Internacional de Planificación de la Familia. Embarazo de la adolecente en América Latina y el Caribe. New York, N.Y., FIPF, Región del Hemisferio Occidental, Inc. 24p. [s.f.]. <ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DE SALUD>

164. Fennelly, Katherine. El embarazo precoz: childbearing among Hispanic teenagers in the United States. New York, N.Y., School of Public Health, Columbia University, 1988. 36p. <ENFOQUE SOCIAL>

165. Fernández Paredes, Francisco; Castro García, María Antonieta; Ávila-Reyes R. Miriam A., y otros. "Características sociofamiliares y consecuencias en la salud materno-infantil del embarazo en edad precoz". En *Boletín Médico del Hospital Infantil de México*. Vol. 53, no. 2, febrero, 1996, pp.84-88.

<ENFOQUE DE SALUD>

166. Fernández Paredes, Francisco; Ávila Reyes, Miriam A.; Castro García, Ma. Antonieta y otros. "Problemas perinatales del embarazo en edad precoz". En *Revista de Salud del Distrito Federal*. Vol. 3, no. 3, 1995, pp. 51-54.

<ENFOQUE DE SALUD>

167. Fernández, Alejandra; Arcelus de Diego, Mercedes; Atkin C., Lucille y Pineda, Leticia. "Adolescente embarazada: relación de pareja y apoyos familiares". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 1, 1986, pp. 357-364.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

168. Ferrando, Delicia. "Adolescent pregnancy and its implications". En International Population Conference, Congres International de la Population. Montreal, International Union for the Scientific Study of Population, vol. 1, 1993, pp. 353-355. <ENFOQUE SOCIAL>

169. Figueroa Perea, Juan Guillermo y Fuentes Zurita, Cristina. "Una reflexión ética a tomar en cuenta en las políticas de salud reproductiva: el contexto de las mujeres jóvenes". Documento presentado en la V Reunión Nacional de Investigación Demográfica. México, D.F., El Colegio de México, 1995. 18p.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

170. Fine, Michelle. "Sexuality, schooling and adolescent females: the missing discourse of desire". En *Harvard Educational Review*. Vol. 58, no. 1, febrero, 1988, pp. 29-53.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

171. Focus on Young Adults. In Focus. Emergency contraceptiva pills: an important option for young adults. Washington, D.C., FYA, julio, 1998. Sin paginación.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL><POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

172. Focus on Young Adults. In Focus. Involving parents in reproductive health education for youth. Washington, D.C., FYA, septiembre, 1998. Sin paginación.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS> <ENFOQUE SOCIAL>

173. Focus on Young Adults. In Focus. Sexual abuse & young adult reproductiva health. Washington, D.C., FYA, septiembre, 1998. Sin paginación. <MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

174. Focus on Young Adults. In Focus. Young people & anemia. Washington, D.C., FYA, julio, 1998. Sin paginación.

<ENFOQUE DE SALUD> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

175. Fondo de Población de las Naciones Unidas. "Embarazos en la adolescencia". En Informe 1988 de la Directora ejecutiva del Fondo de la Población de las Naciones Unidas, New York, N. Y., pp. 20-24. [s.f.].

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

176. Fondo de Población de las Naciones Unidas. "Matrimonio precoz". En Informe 1988 de la Directora ejecutiva del Fondo de la Población de las Naciones Unidas, New York, N.Y., pp. 13-14. [s.f.].

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

177. Fondo de Población de las Naciones Unidas. Report of the round table on adolescent sexual and reproductive health: keyfuture actions. New York, N.Y., FPNU, c1997. 52p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

178. Fox Litton, Greer. "The mother-adolescent daughter relationship as a sexual socialization structure: a research review". En Family Relations. No. 29, enero, 1980, pp. 21-28.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

179. Fraiberg, Selma. "The adolescent mother and her infant". En *American Journal of Psychiatry*. No. 8, 1982, pp. 7-23.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

180. Francome, Colin. "Unwanted pregnancies amongst teenagers". En *Journal of Biosocial Science*. No. 15, 1983, pp. 139-143.

<ENFOQUE SOCIAL>

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

181. Fraser, Alison M. y Brockert, John Ward. "Association of young maternal age with adverse reproductive outcomes". En *The New England Journal of Medicine*. Vol. 332, no. 17, abril 27, 1994, pp. 1113-1117.

<ENFOQUE DE SALUD>

182. Frejka, Tomas; Levine Robert y Foreit Karen G. Adolescent fertility in Mexico: problems and responses. México, The Population Council, 1984. 27p.

<ENFOQUE SOCIAL>

183. Friede, Andrew; Baldwin, Wendy; Rhodes, Philip H. y otros. "Young maternal age and infant mortality: the role of low birth weight". En *Public Health Reports*. Vol. 102, no. 2, marzoabril, 1987, pp. 192-199.

<ENFOQUE DE SALUD>

184. Friedman, Hebert. "La investigación psicológica para la salud reproductiva de los adolescentes". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad Adolescente en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 82-90.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

185. Friedman, Herbert. "Improving the accesibility and quality of information and services for the reproductive and sexual health of adolescents". Documento presentado en la Mesa Redonda de Salud Reproductiva Adolescente. New, York, N.Y., Fondo para la Población de las Naciones Unidas, 14-17 de abril, 1998. 3p.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL><POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

186. Friedman, Herbert. "Adolescents, the hope for the future". En *The Magazine of the World Health Organization*. Año 47, no. 3, mayo-junio, 1994, pp. 8-10.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL><ENFOQUE SOCIAL>

187. Friedman, Herbert. "Changing patterns of adolescent sexual behavior: consecuences for health development". En *Journal of Adolescent Health*. Vol. 13, no. 5, 1992, pp. 345-350.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE DE SALUD>

188. Fundación Mexicana para la Planeación Familiar. Manual didáctico de educación sexual para jóvenes. México, MEXFAM. 73p. [s.f.] < POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**189.** Furstenberg, Frank. "The social consequences of teenage parenthood". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 8, no. 4, julio-agosto, 1976, pp. 148-164.

#### <ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

190. Furstenberg, Frank; Gordis, Leon y Markowitz, Milton. "Birth control knowledge and attitudes among unmarried pregnant adolescents: a preliminary report". En Journal of Marriage and the Family. No. 13, febrero, 1969, pp. 34-42.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

191. Furstenberg, Frank; Winquist Nord, Christine; Peterson, James L. y otros. "The life course of children of divorce: marital disruption and parental contact". En American Sociological Review. Vol. 48, octubre, 1983, pp. 656-668. <ENFOQUE SOCIAL>

192. Furstenberg, Frank; Brooks-Gunn, Jeanne y Philip Morgan, S. "Adolescent mothers and their children in later life". En Family Planning Perspectives. Vol. 19, no. 4, julio-agosto, 1987, pp. 142-151.

<ENFOQUE SOCIAL>

193. Furstenberg, Frank; Brooks-Gunn, Jeanne y Philip Morgan, S. Adolescent mothers in later life. New York, N.Y., Cambridge University Press, c1987. 204p.

<ENFOQUE SOCIAL>

194. Furstenberg, Frank; Levine, Judith y Brooks-Gunn, Jeanne. "The children of teenage mothers: patterns of early childbearing in two generations". En Family Planning Perspectives. Vol. 22, no. 2, marzo-abril, 1990, pp. 54-61. <ENFOQUE SOCIAL>

195. Gage, Anastasia J. "Female empowerment and adolescent demographic behavior". Documento presentado en Seminar on Female Empowerment and Demographic Processes. Moving Beyond, Cairo, 1USSP, 1997. 18p.

<ENFOQUE SOCIAL>

196. García Baltazar, Julio y Figueroa Perea, Juan Guillermo. "Práctica anticonceptiva en adolescentes y jóvenes del área metropolitana de la Ciudad de México". En Salud Pública de México. Vol. 34, no. 4, julio-agosto, 1992, pp. 413-426. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

197. García Baltazar, Julio; Figueroa Perea, Juan Guillermo; Reyes Zapata, Hilda y otros. "Características reproductivas de adolescentes y jóvenes en la ciudad de México". En Salud Pública de México. Vol. 35, no. 6, noviembre-diciembre, 1993, pp. 682-691.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

198. García Hernández, Gloria Elizabeth. "Embarazo adolescente: aportaciones para la comprensión de un problema". En El Cotidiano: Revista de la Realidad Mexicana Actual. Año 14, no. 88, marzo-abril, 1998, pp. 30-36.

<ENFOQUE SOCIAL>

199. García Hernández, Gloria Elizabeth. La edad del compañero y la calidad de relación de pareja en madres adolescentes: un estudio comparativo. Tesis de Licenciatura en Psicología. México, D.F., Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Psicología, 1995. 114p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

200. Gecas, Viktor y Seff, Mónica A. "Families and adolescents: a review of the 1980s". En Journal of Marriage and the Family. No. 52, noviembre, 1990, pp. 941-958.

<ENFOQUE SOCIAL>

201. Geronimus, Arline T. "The weathering hypothesis and the health of African American women and infants: evidence and speculations". Documento presentado en la Conferencia Outcomes of Early Chilbearing: An Appraisal of Recent Evidence. Demographic and Behavioral Sciences Branch, Nacional Institute of Child Health and Development. Michigan, mayo, 1992. 29p.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

**202.** Geronimus, Arline T. "On teenage childbearing and neonatal mortality in the United States". En *Population and Development Review*. Vol. 13, no. 2, 1987, pp. 245-279.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DE SALUD>

**203.** Geronimus, Arline T. "Teenage childbearing and social and reproductive disadvantage: the evolution of complex questions and the demise of simple answers". En *Family Relations*. Vol. 40, 1991, pp. 463-471.

<ENFOQUE SOCIAL>

**204.** Geronimus, Arline T. y Korenrnan, Sanders. "The socioeconomic consecuences of teen childbearing reconsidered". En *The Quartely Journal of Economics*. Vol. 37, noviembre, 1992, pp. 1187-1213.

<ENFOQUE SOCIAL>

**205.** Geronimus, Arline T. y Korenrnan, Sanders. "The socioeconomic cost of teenage childbearing: evidence and interpretation". En *Demography*. Vol. 30, no. 2, mayo, 1993, pp. 281-290.

<ENFOQUE SOCIAL>

**206.** Geronimus, Arline T. y Korenman, Sanders. "Maternal youth or family background?. On the health disadvantages of infants with teenage mothers". En *American Journal of Epidemiology*. Vol. 137, no. 2, 1993, pp. 213-225.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

**207.** Glendinning, Anthony; Hendry, Leo y Shucksmith, Janet. "Lifestyle, health and social

class in adolescence". En Social Science & Medicine. Vol. 41, no. 2, 1995, pp. 235-248. <ENFOQUE SOCIAL>

**208.** Godfrey Cobliner. "Pregnancy in the single adolescent girl: the role of cognitive functions". En *Journal of Youth and Adolescence*. Vol 3, no.l, 1974, pp. 17-29.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

209. Gogna, Mónica. El embarazo adolescente: diagnóstico de situación y lineamientos para la intervención. Buenos Aires, Argentina, Secretaría de Desarrollo Social, Subsecretaría de Proyectos Sociales, 1996. 37p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**210.** Goldenberg, Robert L. y Klerrnan, Lorraine V. "Adolescent pregnancy-another look". En *The New England Journal of Medicine*. Vol. 332, no. 17, abril, 1995, pp. 1161-1162.

<ENFOQUE SOCIAL>

211. Gomensoro, Arnaldo y Jagdeo, Tirbani P. Sexualidad adolescente: un problema de los adultos. New York, N.Y., International Planned Prenthood Federation, Western Hemisphere Region, Inc., 1984. 40p.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

212. Gómez, Verónica; Martínez, Silvia y Vite, Ariel. "Análisis de patrones de interacción materno infantil entre madres adultas y adolescentes con embarazo de alto riesgo". En Revista Mexicana de Psicología. Vol. 13, no. 1, 1996, pp. 85-94. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

213. González Fagoaga, Jesús Eduardo. Características demográficas y socioeconómicas del embarazo adolescente en México. Tesis de Maestría en

Demografía. México, El Colegio de la Frontera Norte, 1998. 96p. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

214. González Pérez, Guillermo J.; Vega López, María Gudalupe; Cabrera Pivaral, Carlos y otros. "Creencias y prácticas en lactancia materna: un estudio en madres adolescentes de la zona metropolitana de Guadalajara". En Mercado Martínes, Francisco Javier y Robles Silva, Leticia, comps. Investigación cualitativa en salud. Perspectivas desde el occidente de México. México, Universidad de Guadalajara, c1998, pp. 177-201. <ENFOQUE SOCIAL>

215. Gorgen, Regina; Maier, Birga y Jochen Diesfeld, Hans. "Problems related to schoolgirl pregnancies in Burkina Faso". En *Studies in Family Planning*. Vol. 24, no. 5, septiembre-octubre, 1993, pp. 283-294. <ENFOQUE SOCIAL>

**216.** Greene, Margaret E. The cultural antecedente of adolescent sexual behavior in developing countries. USAID'S FOCUS ON YOUNG Adults Program. 44p. [s.f] [s.l.].

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

217. Gribble, Jarnes N.; Murray, Nancy J.; Schenkel, Paul M. y otros. "Reaching underserved populations through operations research: adolescents in Latin América and the Caribbean". Documento presentado en Annual Meeting flor Operations Research in Health and Development. 27 de junio, 1991. 12p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

218. Group for the Advancement of Psychiatry. Crises of adolescente. Teenage pregnancy: impact on adolescent development. New York, N.Y., Brunner/Mazel Publishers, c1986. 81p.

#### <ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

219. Grubb, Gary S. "Enfermedades transmitidas sexualmente entre adolescentes". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 58-61.

<ENFOQUE DE SALUD>

**220.** Grupo de Información en Reproducción Elegida. *Embarazo adolescente*. México, GIRE, 1998. La paginación varía.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**221.** Grupo de Información en Reproducción Elegida. *Embarazo adolescente II*. México, GIRE, 1998. La paginación varía.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**222.** Grupo de Información en Reproducción Elegida. Sexualidad y derechos reproductivos. México, GIRE, 1995. 44p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

223. Grupo Parlamentario Interamericano de Población y Desarrollo. Noticiero interamericano de población: parlamentarios expresan su preocupación por el embarazo en la adolescencia. New York, N.Y., GPIPD, Reunión de Parlamentarios en Uruguay, no. 12, febrero, 1992. 2p.

<ENFOQUE SOCIAL>

224. Guzmán, José Miguel. "Una rápida mirada a la transición de la fecundidad según zona de residencia en Centroamérica y Panamá". Documento presentado en el Seminario Interna-

cional sobre la Población del Itsmo Centroamericano. San José, Costa Rica, 19-21 de octubre, 1995. 9p. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**225.** Gyepi-Garbrah, Benjamin. Adolescent fertility in Sub-Sahara Africa. Naibori, Kenya, The PathfinderFund, 1985. 51p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**226.** Haine, Scott W. "The development of leisure and the transformation of working-class adolescence, Paris 1830-1940". En *Journal of Family History*. Vol. 17, no. 4, 1992, pp. 451-476. <MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

227. Hamel, Patricia. "Sexualidad y embarazo en la adolescencia". En Mujeres jóvenes en América Latina: aportes para una discusión. Montevideo, Comisión Económica para América Latina, 1985, pp. 357-372.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

**228.** Hanawalt, Barbara A. "Historical descriptions and prescriptions for adolescence". En *Journal of Family History*. Vol. 17, no. 4, 1992, pp. 341-351.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

229. Hanchett, Suzanne. "Adolescent childbearing in the United States: social policy considerations". Documento presentado en Fourth World Conference on the Status of Women. International Women's Antropology Conference, septiembre 5, 1995. 23p.

<ENFOQUE SOCIAL>

230. Hardy, Janet B. y Zabin, Laurie Schwab. Adolescent pregnancy in an urban environment. Issues, programs, and evaluation. Washington, D.C., The Urban Institute Press, c1991. 398p.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**231.** Haro, Jesús Armando y Denman, Catalina. "Salud y adolescencia en la frontera sonorense". En *Revista de El Colegio de Sonora*. Año 3, no. 4, 1992, pp. 75-96.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

232. Hatcher Marcus, Sherry Lynn. "The adolescent experience of pregnancy and abortion: a developmental analysis". En *Journal of Youth and Adolescence*. Vol. 2, no. 1, 1973, pp. 53-102. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

233. Hatcher, Robert y Trussell, James. "El suministro de anticonceptivos a adolescentes y estudiantes universitarios". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano de Seguridad Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 142-153.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

234. Hawkins, Kirstan y Meshesha, Bayeligne. "Reacing young people: ingredients of effective programs". En Sen, Gita; Germain, Adrienne y Chen, Lincoln C., eds. Population policies reconsidered. Health, empowerment, and rights. Boston, Massachusetts, Harvard Center for Population and Development Studies, International Women's Health Coalition y Harvard University Press, 1994, pp. 210-222. <ENFOQUE SOCIAL>

235. Hayes, Cheryl D., ed. Risking the future: adolescent sexuality, pregnancy and childbearing. Washington, D.C., National Academy Press, vol. 1, c1987. 336p.

<ENFOQUE SOCIAL>

**236.** Hayward, Mark D.; Grady, William R. y Billy, John O. G. *The influence of socioeconomic status on adolescent pregnancy*. 1991. 22p. [s.p.i.] <ENFOQUE SOCIAL>

237. Health of Adolescents and Youth in the Americas. A commitment to the future. Washington, D.C., HAYA, Organización Panamericana de la Salud y Organización Mundial de la Salud, 1985. 37p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

238. Heaton, Tim B. y Miller, Brent C. Age at the first sexual intercourse and the timing of marriage and childbirth. 1990. 23p. [s.p.i].

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

239. Hennessy, Michael; Manteuffel, Brigitte; Dilorio, Colleen y otros. "Identifying the social contexts of effective sex refusal". En *Journal of American College Health*. Vol. 46, no. 1, julio, 1997, pp. 27-34.

<ENFOQUE SOCIAL>

**240.** Henriques Mueller, Maria Elena y Yunes, Joao. Gender issues in adolescent years. 27p. [s.p.i]. <MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

241. Hernández, Daniel. "Inicio de actividad sexual premarital y uso de anticonceptivos de mujeres jóvenes en la ciudad de México". En Memorias de la IV Reunión Nacional de Investigación Demográfica en México, abril de 1990. Aguascalientes, Ags., Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Información y Sociedad Mexicana de Demografía, tomo 1, c1994, pp. 91-97.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**242.** Herold, Joan M.; Monterroso, Eugenia; Morris, Leo y otros. "Sexual experience and contraceptive use among young adults in Guatemala

City". En International Family Planning Perspectives. Vol. 14, no. 4, diciembre, 1988, pp. 142-146. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**243.** Herold, Joan M.; Thompson, Nancy J.; Valenzuela, Solange y otros. "Unintended pregnancy and sex education among young women in Chile". Documento presentado en *The Annual Meetings of the Population Association of America*. Washington, D. C., marzo 20-23, 1991. 25p. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**244.** Herold, Joan M., Valenzuela, Solange y Morris, Leo. "Premarital sexual activity and contraceptive use in Santiago, Chile". En *Studies in Family Planning*. Vol. 23, no. 2, marzo-abril, 1992, pp. 128-136.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

245. Hidalgo San Martín, Alfredo, ed. Adoles-cencia... Sexualidad. Boletín bimestral. Guadalajara, Jalisco, Unidad de Investigación Epidemiológica y en Servicios de Salud Adolescente, Dirección Regional de Occidente, Delegación Estatal en Jalisco, Jefatura de Prestaciones Médicas, Coordinación de Investigación México, Instituto Mexicano del Seguro Social, año 2, no. 9, julioseptiembre, 1997. 8p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

246. Hidalgo San Martín, Alfredo y Villaseñor Farias, Martha. "Sexualidad en la adolescencia". En Nuño Gutiérrez, Bertha Lidia e Hidalgo San Martín, Alfredo. Consultorio juvenil. México, Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Organización Panamericana de la Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social y Periódico El Occidental, Suplemento Gente Joven, 1998, pp. 83-110.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS> 247. Hidalgo San Martín, Alfredo, ed. Salud, Sexualidad y Reproducción en la Adolescencia: Seminario Internacional. México, Universidad de Guadalajara, Instituto Mexicano del Seguro Social y Organización Panamericana de la Salud, 1996. 182p.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DE SALUD>

248. Hoberaft, John. "La planificación familiar ésalva la vida de los niños? Las consecuencias de los patrones de formación familiar para la salud de los niños; una revisión de las evidencias y las implicaciones potenciales de esta política". Documento preparado para la Conferencia Internacional sobre la Contribución de la Planificación Familiar a la Salud de la Mujer y el Niño. Nairobi, Kenia, Instituto Nacional de Salud Pública, octubre, 1987. 105p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO><POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**249.** Hockenberry-Eaton, Marilyn; Richman, Mary Jane; Dilorio, Collen y otros. "Mother and adolescent knowledge of sexual development: the effects of gender, age, and sexual experiencie". En *Adolescence*. Vol. 31, no. 30, primavera, 1996, pp. 35-47.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

250. Hofferth, Sandra L. y Hayes, Cheryl D., ed. Risking the future: adolescent sexuality, pregnancy and childbearing Working papers and statiscal appendixes. Washington, D.C., National Academy Press, vol. 2, c1987. 520p.

<ENFOQUE SOCIAL>

**251.** Hoffman, Saul D., Foster, Michael E. y Furstenberg, Frank F. "Reevaluating the costs of teenage chilbearing". En *Demography*. Vol. 30, no. 1, febrero, c1993, pp. 1-13.

<ENFOQUE SOCIAL>

**252.** Hoffman, Saul D., Foster, Michael y Furstenberg, Frank F. "Reevaluating the cost of teenage childbearing: response to Geronimus and Korenman". En *Demography*. Vol. 30, no. 2, mayo, c1993, pp. 291-296.

<ENFOQUE SOCIAL>

253. Hogan, Dennis y Kitagawa M., Evelyn. "The impact of social status, family structure, and neighborhood on the fertility of black adolescents". En *American Journal of Sociology*. Vol. 90, no. 4, 1985, pp. 825-855.

<ENFOQUE SOCIAL>

254. Hotvedt, Mary E. "Emerging and submerging adolescent sexuality: culture and sexual orientation. En Bancroft, John y Machover Reinisch, ed. *Adolescence and puberty*. New York, N.Y., Oxford University Press, c1990, pp.158-172.

<ENFOQUE SOCIAL>

255. Huerta-Franco, Raquel y Malacara, Juan Manuel. "Prácticas sexuales en adolescentes de áreas marginadas: su asociación con la estructura y función familiar". En Carta sobre Población: Boletin Oficial del Grupo Académico de Apoyo a Programas de Población. Año 2, no. 9, septiembre, 1995, pp. 1-7.

<ENFOQUE SOCIAL>

256. Huerta-Franco, Raquel y Malacara, Juan Manuel. "Emociones y experiencia sexual en adolescentes". En Carta sobre Población: Boletín Oficial del Grupo de Apoyo a Programas de Población. Año 5, no. 25, febrero, 1998, 4p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

257. Ibáñez Brambila, Berenice. Factores de personalidad, sociales y familiares relacionados con el embarazo de un grupo de adolescentes solteras: un enfoque multivariable. Tesis de Doctorado en Psi-

cología. México, D.F., Universidad Iberoamericana, Departamento de Psicología, 1984. 149p. <ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

258. Ibáñez Brambila, Berenice. "Factores psicosociales y familiares del embarazo en adolescentes solteras". En *Revista Mexicana de Psicología*. Vol. 1, no. 1, 1984, pp. 72-78.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

259. Ibáñez Brambila, Berenice. "Conducta sexual y uso de anticonceptivos en adolescentes primíparas". En Enseñanza e Investigación en Psicología. Vol. 13, no. 2, 1987, pp. 165-176. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**260.** Ibáñez Brambila, Berenice. "Actitud hacia el aborto en estudiantes universitarios". En *Revista Mexicana de Psicología*. Vol. 11, no. 1, 1994, pp. 33-44.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

261. Ibáñez Brambila, Berenice. "La maternidad en la adolescencia". En *Psicología Iberoamericana*. Vol. 2, no. 1, 1994, pp. 14-22. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

262. Ibáñez Brambila, Berenice. "Actividad sexual, prácticas anticonceptivas y actitudes hacia la planificación familiar en estudiantes universitarios". En Enseñanza e Investigación en Psicología. Vol. 1, no. 1, nueva época, enero-junio, 1996, pp. 31-45.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

263. Ibáñez Brambila, Berenice. "Actividad sexual y religiosidad en estudiantes universitarios de Tijuana, B.C.". Documento presentado en el IX Congreso Latinoamericano de Sexología y

Educación Sexual. México, D.F., octubre, 1998. 4p.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

264. Ibáñez Brambila, Berenice y Odriozola-Urbina, Alberto. "Educación sexual en estudiantes universitarios". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 4, 1992, pp. 72-82. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

265. Ibáñez Brambila, Berenice y Oriozola-Urbina, Alberto. "Religiosidad y conducta sexual premarital en estudiantes universitarios". En Enseñanza e Investigación en Psicología. Vol. 2, no. 1, enero-junio, 1997, pp. 124-137. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

266. Ibáñez Brambila, Berenice; Contreras Rodríguez, María Teresa y Jazo Plascencia, Ana Laura. "Características familiares de madres adolescentes solteras". En Neurología-Neuropsiquiatría-Psiquiatría. Vol. 31, no. 1-2, 1991, pp. 40-51.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

267. Igual, Isabel. "El problema de los embarazos. Sexualidad en adolescentes". En Selecciones de Reader's Digest. Junio, 1989, pp. 113-118. <ENFOQUE SOCIAL.>

268. Infesta Domínguez, Graciela. Caracteristicas de las adolescentes madres. Buenos Aires, Argentina, Instituto de Investigaciones de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires. 11p. [s.f.]

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

269. Ingham, Roger; Woodcock, Alison y Stenner, Karen. "Getting no know you... Young

people's knowledge of their partners at first intercourse". En Journal of Community and Applied Social Psychology. Número especial, 1991, 36p. <ENFOQUE PSICOLÓGICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

270. Ingham, Roger. "Sexual lifestyles of young people -some policy implications". Documento presentado en *Conference Preventing Teenage Pregnancy*. Inglaterra, Institute For Health Studies, 5 de julio, 1993. 14p.

<ENFOQUE SOCIAL>

271. Instituto Nacional de la Familia y de la Mujer. Uruguay adolescente: maternidad adolescente y reproducción intergeneracional de la pobreza. Montevideo, Uruguay, INFM, Ministerio de Educación y Cultura y Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, c1995. 115p.

<ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

272. Interdivisional Committee on Adolescent Abortion. "Adolescent abortion: psychological and legal issues". En *American Psychologist*. Vol. 42, no. 1, enero, 1987, pp. 73-78. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

<ENFOQUE SOCIAL>

273. International Planned Parenthood Federation. Adolescent fertility and family planning. A Review of selected research studies. IPPF, 1982. Sin paginación. [s.l.].

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

274. International Planned Parenthood Federation. Comprender a los adolescentes. Un informe de la IPPF sobre las necesidades de la gente joven en materia de salud sexual y reproductiva. London, IPPF, 1994. 33p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

275. International Planned Parenthood Federation. Youth for youth: promotion of adolescent reproductive health through NGO collaboration. London, IPPF, 1989. 46p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

276. Irvine, Janice M., ed. Sexual cultures and the construction of adolescent identities. U.S.A., Temple University Press Philadelphia, c1994. 325p. <MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL.> <ENFOQUE SOCIALES>

277. Jagdeo, Tirbani. "Aspectos socioculturales y familiares de la fecundidad adolescente". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad Adolescente en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 91-96.

<ENFOQUE SOCIAL>

278. Jagdeo, Tirbani. "Embarazo entre adolescentes en el Caribe". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 38-45.

<ENFOQUE SOCIAL>

279. Kably Ambe, Alberto; Mar de la Rosa, Jesús Manuel; Orozco Herrera, Ma. Teresa y otros. "Embarazo en la adolescente: análisis de 500 casos". En *Ginecología y Obstetricia de México*. Vol. 50, no . 303, julio, 1982, pp. 179-182. <ENFOQUE DE SALUD>

**280.** Kalmuss, Debra; Brickner Namerow, Pearila y Cushman, Linda F. "Adoption versus parenting among young pregnant women". En *Family* 

Planning Perspectives. Vol. 23, no. 1, enero-febrero, 1991, pp. 17-23.

<ENFOQUE SOCIAL>

**281.** Kalof, Linda. "Sex, power and dependency: the politics of adolescent sexuality". En *Journal of Youth and Adolescence*. Vol. 24, no. 2, 1995, pp. 229-249.

<ENFOQUE SOCIAL>

282. Kelly Ramírez, Patricia. "Educación de la sexualidad y medios masivos de comunicación". En Antología de la sexualidad humana. México, Consejo Nacional de Población y Porrúa, tomo 3, 1994, pp. 849-733.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

283. Kenney, Asta M.; Forrest, Jacqueline D. y Torres, Aida. "Storm over Washington: the parental notification proposal". En *International Family Planning Perspectives*. Vol. 14, no. 4, julioagosto, 1982, pp. 185-197.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

284. Kett, Joseph. "Descubrimiento e invención de la adolescencia en la historia". En *Journal of Adolescent Health*. Vol. 14, 1993, pp. 664-672. <MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

**285.** Kiernan, Kathleen E. "Teenage marriage and marital breakdown: a longitudinal study". En *Population Studies: A Journal of Demography*. No. 40, 1986, pp. 35-54.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**286.** Kiragu, Karungari y Zabin, Laurie S. "The correlates of premarital sexual activity among school-age adolescents in Kenya". En *International Family Planning Perspectives*. Vol. 19, no. 3, septiembre, 1993, pp. 92-97.

<ENFOQUE SOCIAL>

287. Klein, Robert y Chapela, Guadalupe. "Programas de intervención para adolescentes". En Atkin, Lucille C.; Arcelus, Mercedes; McGregor Fernández, Alejandra y otros, eds. La psicología en el ámbito perinatal. México, D.F., Instituto Nacional de Perinatología, 1988, pp. 487-505.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

288. Klein, Robert. "Fecundidad, aborto y salud en adolescentes". Documento presentado en la III Reunión Nacional sobre la Investigación Demográfica en México. México, D.F., El Colegio de México, 3-6 de noviembre, 1986. 12p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

<ENFOQUE DE SALUD>

289. Klenicki, Ana R. "Elaboración de materiales didácticos para adolescentes". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión internacional sobre Salud Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana en Demografía Médica, Instituto Mexicano de Seguridad Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 170-173.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**290.** Konde-Lule, Joseph K.; Sewankambo, N. y Morris, Martina. "Adolescent sexual networking and HIV transmission in rural Uganda". En Supplement to Health Transition Review. Vol. 7, 1997, pp. 89-100.

<ENFOQUE DE SALUD>

291. Kornblit, Ana Lía y Mendes Diz, Ana María. Modelos sexuales en jóvenes y adultos. Buenos Aires, Argentina, Instituto de Investigaciones de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, 1993. 170p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**292.** Ku, Leighton; Sonenstein, Freya L. y Pleck, Joseph H. "Neighborhood, family and work: influences on the premarital behaviors of adolescent males". En *Social Forces*. Vol. 72, no. 2, 1993, pp. 479-503.

<ENFOQUE SOCIAL>

293. Ku, Leighton; Sonenstein, Freya L. y Pleck, Joseph H. "Young men's risk behaviors for HIV infection and sexually transmitted deseases, 1989 trough 1991". En American Journal of Public Health. Vol. 83, no. 11, noviembre, 1993, pp. 1609-1615.

<ENFOQUE DE SALUD>

294. Kumate, Jesús. "La fecundidad en los adolescentes en México". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y el Caribe, Memoria, Oaxaca, México 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 18-21.

<ENFOQUE SOCIAL>
<ENFOQUE DEMOGRAFICO>

295. Ladipo, O. A.; Nichols, Douglas J.; Paxman, John M. y otros. Sexual behavior, contraceptive practice and reproductive health among the young unmarried population in Ibadan, Nigeria. Final report. Office of Population, United States Agency for International Development y Pathfinder Fund, 1983. 58p. [s.l.]

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

<ENFOQUE SOCIAL>

**296.** Lagunes, Lucía. "Embarazo en adolescentes". En *Doble Jornada*, suplemento mensual de *La Jornada*. México, D.F., 4 de mayo, 1992. 12p. <ENFOQUE DE SALUD>

297. Landy, Sarah; Schubert, Josef; Cleland, John F. y otros. "Teenage pregnancy: family

syndrome?". En Adolescence. Vol. 18, no. 71, 1983, pp. 679-694.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

298. Lartigue, Teresa y Vives, Juan. "Factores psicológicos del embarazo en la adolescencia". En *Umbral XXI*. No. 4, 1990, pp. 65-66. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**299.** Legrand, Thomas y Mbacké, Cheikh. "Teenage pregnancy and child health in the urban Sahel". En *Studies in Family Planning*. Vol. 24, no. 3, mayo-junio, 1993, pp. 137-149. <ENFOQUE DE SALUD>

**300.** Lema, V. M. "The determinants of sexuality among adolescent school girls in Kenya". En *East African Medical Journal*. Vol. 67, no. 3, marzo, 1990, pp. 191-200.

<ENFOQUE DEMOGRAFICO>

**301.** Lerman, I. Robert y Ooms, J. Theodora, ed. Young unwed fathers: changing roles and emerging policies. U.S.A., Temple University Press Philadelphia, c1993. 348p.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**302.** Letamo, Gobopamang. "Modernization and premarital dyadic formations in Botswana". En *International Population Conference, Congres International of the Population*. Montreal, International Union for the Scientific Study of Population, vol. 1, 1993, pp. 369-379.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**303.** Levine Coley, Rebekah y Chse-Lansdale, Lindasay P. "Adolescent pregnancy andparenthood: recent evidence and future directions". En *American Psychologist*. Vol. 53, no. 2, febrero, 1998, pp. 152-166.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

304. Levine, Sarah Ethel; Sunderland, Clara; Richman, Amy y otros. "¿Son diferentes las madres adolescentes? Estudio comparativo". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 62-69. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

305. Lince Campillo, Elsa M. y Lezama de la Torre, José L. "Comportamiento reproductivo en la población adolescente". En Memoria de la Reunión sobre Avances y Perspectivas de la Investigación Social en Planificación Familiar en México, 27y 28 de octubre. México, D.F., Secretaría de Salubridad y Asistencia, Subsecretaría de Servicios de Salud, Dirección General de Planificación Familiar, 1988, pp. 111-128.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE SOCIAL>

306. Loli, Alfonso; Aramburú, Carlos y Paxman, John M. "La sexualidad en la adolescencia en el Perú". En *Perspectivas Internacionales de Planificación Familiar*. Número especial, 1987, pp. 17-21.

<ENFOQUE SOCIAL>

307. Lorberfeld, Yael. "Algunas consideraciones sobre el embarazo adolescente en México". En Revista del Departamento de Psicología. Vol. 5, no. 3-4, 1992, pp. 100-114.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

308. Lozano Treviño, Laura Ruth. Sexualidad femenina: las adolescentes de 17-19 años que estudian. Tesis de Maestría en Psicología Clínica.

México, D.F., Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Psicología, 1995. 183p. <ENFOQUE PSICOLÓGICO> <MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

309. Lueptow, Lloyd B. Adolescent sex roles and social change. New York, N.Y., Columbia University Press, c1984. 332p. Colmex 301.431/L949a

<ENFOQUE SOCIAL>

310. Luker, Kristin. Dobious conceptions: the politics of teenage pregnancy. U.S.A., Harvard University Press, c1996. 283p.

<ENFOQUE SOCIAL</p><MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

311. Lutte, Gérard. Liberar la adolescencia: la psicología de los jóvenes hoy. Barcelona, Herder, c1991. 400p.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL><ENFOQUE PSICOLÓGICOS</p>

312. Lloyd, Cynthia B. "Adolescent fertility in Sub-Sahara Africa". En *Population Dynamics of subSaharan Africa. Review Symposium*. Washington, D.C., National Academy Press, vol. 7, 1993, pp. 194-199.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

313. Mahler, Halfdan. "Juventud y la planificación familiar en América Latina". Documento presentado en el Simposio Latinoamericano de Planificación Familiar. México, D.F., 29 de noviembre al 5 de diciembre, 1992. 9p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

314. Mahler, Halfdan. "Juventud. Un discurso del Dr. Halfdan Mahler. Secretario General. International Planned Parenthood Federation". Documento presentado en el Simposio Latinoamericano de Planificación Familiar, Cd. de México, 29

de noviembre al 5 de diciembre. México, D.F., 1992. I7p.

#### <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**315.** Makinson, Carolyn. "The health consecuentes of teenage fertiliy". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 17, no. 3, mayo-junio, 1985, pp. 132-139.

<ENFOQUE DE SALUD>

**316.** Marcy, Shirley A.; Brown, Julia S. y Danielson, Ross. "Contraceptive use by adolescent females in relation to knowledge and to time and method of contraceptive counseling". En *Research in Nursing and Health*. Vol. 6, no. 4, 1983, pp. 175-182.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

317. Marecek, Jeanne. "Counseling adolescents with problem pregnancies". En American Psychologist. Vol. 42, no. 1, 1987, pp. 89-93.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**318.** Marin Ruiz, Rafael; Marin Ruiz, Alejandro Miguel y Delgado Herrera, Ana Ma. "Embarazo en la adolescente". En *Ginecología y Obstetricia de México*. Vol. 51, no. 3-4, junio, 1983, pp. 143-148.

<ENFOQUE DE SALUD>

**319.** Marisiglio, William. "Adolescents in the United States: their initial living arrangements, marital experience and educational outcomes". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 19, no. 6, noviembre-diciembre, 1987, pp. 240-251.

<ENFOQUE SOCIAL>

**320.** Marques, Magali. Gente joven/Young people: a dialogue on sexuality with adolescents in Mexico. New York, N.Y., The Population Council, 1993. 28p.

<ENFOQUE SOCIAL>

**321.** Marques, Neusa. Motivational determinants of teenage pregnancy in Recife, Brazil. Tesis de doctorado en Filosofía. Universidad de Londres, 1995. 307p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

**322.** Marsiglio, William y Mott, Frank L. "The impact of sex education on sexual activity, contraceptive use and premarital pregnancy among American teenagers". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 18, no. 4, julio-agosto, 1986, pp. 151-162.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**323.** Marsiglio, William y Shehan, Constance L. "Adolescent males' abortion attitudes: data from a national survey". En *Family Planning Perspective*. Vol. 25, no. 4, julio-agosto, 1993, pp. 162-169. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**324.** Martínez Manautou, Jorge, ed. *Temas de planificación familiar: la fecundidad en la adolescencia*. México, Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, A.C. e Instituto Mexicano del Seguro Social, 1987. 38p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE DE SALUD>

325. Martínez, Susana; Hernández, Dolores; Alatorre Rico, Javier y otros. "La interacción entre un grupo de madres adolescentes y sus bebés en comparación con otros cuidadores (padres y abuelas)". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 3, 1990, pp. 103-107.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

326. Martins Duarte Osis, Maria José. Esterilização e gravidez na adolescencia: fatores interrelacionados. Río de Janeiro, Brasil, Centro das

Pesquisas das Doencas Materno-Infantis de Campinas, julio, 1998. Sin paginación. <ENFOQUE DE SALUD>

327. Maxwell, Nan L. y Mott, Frank L. "Trends in the determinants of early childbearing". Documento presentado en *Population Association of America Meetings, abril-mayo*, 1987. 21p. <ENFOQUE SOCIAL>

328. Maynard, Rebecca A. Kids having kids: economic costs and social consequences of teen pregnancy. Washington, D.C., Washington Urban Institute, 1996. 361p.

<ENFOQUE SOCIAL>

**329.** McAnarney, Elizabeth R. y Hendee, William R. "Adolescent pregnancy and its consequences". En *Journal of the American Medical Association*. Vol. 262, no. 1, julio, 1989, pp. 74-77. <ENFOQUE DE SALUD>

**330.** McAnarney, Elizabeth R. y Hendee, William R. "The prevention of adolescent pregnancy". En *Journal of the American Medical Association*. Vol. 262, no. 1, julio, 1989, pp. 78-82. < POLÍTICAS Y PROGRAMAS >

**331.** Mckenry, Patrick; Henley Walters, Lynda C. y Johnson, Carolyn. "Adolescent pregnancy: a review of the literature". En *The Family Coordinator*. Enero, 1979, pp. 19-28.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

332. McNeil, Pamela; Olafson, Freya; Powell, Dorian L. y otros. "The women's centre in Jamaica: an innovative project for adolescent mothers". En Studies in Family Planning. Vol. 14, no. 5, 1983, pp. 143-149.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

333. McNeil, Pamela. "Los centros jamaiquinos para la mujer: sobrevivencia institucional y cam-

bio en la política". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y el Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 153-159.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**334.** Meacham, Deborah. "Sexualidad y salud reproductiva de adolescentes. El desafío del 2000". En *Revista Mujer Salud*. No. 4, 1996, pp. 31-54.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

335. Medina Carrasco, Gabriel. "Sexualidad adolescente en México". Documento preparado en el Seminario de Formación Teórico-Metodológica. Proyecto 'Significado del embarazo adolescente en distintos contextos socioculturales', El Colegio de México, 1999. 24p.

<ENFOQUE SOCIAL>

336. Meekers, Dominique. "Sexual initiation and premarital chilbeating in Sub-Saharan Africa". En *Populations Studies*. London, Population Investigation Comittee London School of Economics and Political Science, no. 48, 1994, pp. 47-64.

<ENFOQUE SOCIAL>

337. Mejía, María Consuelo. "Los puntos de vista de la iglesia católica: ¿otro obstáculo para la anticoncepción entre adolescentes?". En Calzada León, Raúl y Dorantes Álvarez, Luis M., eds. Fisiopatología de la pubertad y embarazo/anticoncepción en adolescentes. México, D.F., Serono, c1997, pp. 447-459.

<ENFOQUE SOCIAL>

**338.** Melton, Gary B. y Nancy, Felipe Russo. "Adolescent abortion: psychological perspec-

tives on public policy". En American Psychologist. Vol. 42, no. 1, enero, 1987, pp. 69-72. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**339.** Melton, Gary B. "Respecting boundaries. Minors, privacy, and behavioral research". En Stanley, Barbara y Sieber, Joan E. Social research on children and adolescente. Ethical issues. U.S.A., The International Professional Publishers, 1992, pp. 65-87.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

340. Méndez Ribas, José María; Necchi, Silvia y Schufer, Marta. Sexualidad en adolescentes escolarizados de la ciudad de Buenos Aires. Buenos Aires, Organización Mundial de la Salud, Programa de Adolescencia del Hospital de Clínicas y Universidad de Buenos Aires, 1986. Sin paginación.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

- 341. Méndez Torres, Juan Carlos. "Percepción de factores de riesgo asociados a la transmisión de VIH-SIDA en la primera relación sexual". En Foro Internacional "El VIH-Sida: Reto social y desafio legislativo". México, D.F., Cámara de Diputados, LVII Legislatura. Palacio Legislativo San Lázaro, 25, 26 y 27 de marzo, 1998, pp. 259-264. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>
- 342. Mensch, Barbara S.; Bruce, Judith y Greene, Margaret E. The uncharted passage: girls' adolescente in the developing world. New York, N.Y., The Population Council, Inc., c1998. 115p. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>
- 343. Mensch, Barbara S. y Lloyd, Cynthia B. Gender differences in the schooling experiences of adolescents in low-income countries: the case of Kenya. New York, N.Y., Population Council, Documentos de trabajo, no. 95, 1997. 82p. <ENFOQUE SOCIAL>

344. México, Consejo Nacional de Población. Encuesta nacional sobre sexualidad y familia en jóvenes de educación media superior. México, D.F., Conapo, 1988. 237p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

- 345. México, Gobierno del Estado de Nuevo León, Secretaría de Educación y Cultura, Prosuperación Nacional Neoleonesa, A.C. Guia básica de educación sexual para el maestro de secundaria. Monterrey N. L., GENL, SEP y PNN, A.C., 2 tomos, 1987. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>
- 346. México, Instituto Mexicano del Seguro Social, Jefatura de Servicios de Planificación Familiar y Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica. Relación de pareja y planificación familiar en jóvenes mexicanos. Cuajimalpa de Morelos, México, imss y amidem, 1987. 31p. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>
- 347. México, Instituto Nacional de Estadística. Geografía e Informática. Los jóvenes en México. Aguascalientes, Ags., INEGI, 1993. 70p. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>
- 348. México, Secretaría General de Gobierno del Estado de Baja California. Los adolescentes hoy. Mexicali, societo y Consejo Estatal de Población, 1996. 32p.

Colmex f301.43/B165a <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

- 349. México, Secretaría de Salubridad y Asistencia, Dirección General de Planificación Familiar. Planificación familiar. Adolescencia. México. D.F., ssa, vol. 1, no. 2, 1984. 4p.
- <ENFOQUE SOCIAL>
- 350. México, Secretaría de Salubridad y Asistencia, Dirección General de Planificación Fa-

miliar. Planificación familiar. Atención a la salud de los adolescentes. Vol. 3, no. 2, 1987, 4p.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

351. México, Secretaría de Salubridad y Asistencia, Dirección General de Planificación Familiar. Programa de atención a la salud reproductiva del adolescente. México, D.F., ssa, 1994. 48p. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

352. México, Secretaría de Salubridad y Asistencia, Subsecretaría de Servicios de Salud, Dirección General de Planificación Familiar. Curso básico de orientación sexual y planificación familiar para promotores y grupos de adolescentes. México, D.F., ssa, 1985. 111p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

353. México, Secretaría de Salubridad y Asistencia, Subsecretaría de Servicios de Salud, Dirección General de Salud Materno-Infantil. La mujer adolescente, adulta, anciana y su salud. México, D.F., ssa, 1992. 477p.

<ENFOQUE DE SALUD>

354. México, Secretaría de Salubridad y Asistencia, Subsecretaría de Servicios de Salud, Dirección General de Planificación Familiar. Conclusiones del Taller sobre Salud Reproductiva en la Adolescencia. México, D.F., ssa, 1993. 31p. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

355. Meyer, Victoria. "A critique of adolescent pregnancy prevention research: the invisible white mate". En *Adolescence*. Vol. 26, no. 101, primavera, 1991, pp. 217-222. <ENFOQUE SOCIAL>

**356.** Meza Muñoz, Gerardo; Muñoz Gutiérrez, Ana María y Reyes Rodríguez, Andrés, coords. *Foro: Sexualidad Adolescente*. Aguascalientes, Ags.,

Gobierno del Estado de Aguascalientes, Cuadernos de Trabajo, Desarrollo Social, no. 32, noviembre-diciembre, 1995. 41p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

357. Meza Muñoz, Gerardo; Muñoz Gutiérrez, Ana María y Reyes Rodríguez, Andrés, coords. Sexualidad adolescente de Aguascalientes. Aguascalientes, Ags., Gobierno del Estado de Aguascalientes, Cuadernos de Trabajo, Desarrollo Social, no. 29, septiembre-octubre, 1995. 51p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO><POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

358. Mier y Terán, Martha. "Trayectoria de vida de las mujeres jóvenes en México". En La transición demográfica en América Latina y El Caribe. México, Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática, vol. 2 y 4, 1993, pp. 721-737. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

<ENFOQUE SOCIAL>

**359.** Miller, Brent C. y Moore, Kristin. "Adolescent sexual behavior, pregnancy and parenting: research trough the 1980's". En *Journal of Marriage and the Family*. No. 52, noviembre, 1990, pp. 1025-1044.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

360. Miller, Brent C.; Card, Josefina J.; Paikoff, Roberta L. y otros, eds. Preventing adolescent pregnancy. Model programs and evaluations. California, Sage Publications, c1992. 296p. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**361.** Miller, Hugh S.; Lesser, Karen B. y Reed, Kathryn. "Adolescence and very low birth weight infants: a disproportionate association". En *Obstetrics and Ginecology.* Vol. 87, no. 1, enero, 1996, pp. 83-88.

<ENFOQUE DE SALUD>

362. Mojarro, Octavio. "El inicio de la reproducción en las mujeres jóvenes de México, 1976-1982". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 46-57.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

363. Monroy de Velasco, Anameli; Bailey, Patricia; Morris, Leo y otros. "Educación sexual y actitudes de jóvenes de dos delegaciones de la ciudad de México". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 94-107.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS> <ENFOQUE SOCIAL>

**364.** Monroy de Velasco, Anameli; Núñez, Leopoldo; Morris, Leo y otros. "Experiencia sexual en jóvenes de dos delegaciones de la ciudad de México". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 1, 1986, pp. 242-247.

<ENFOQUE SOCIAL>

365. Monroy de Velasco, Anameli; Díaz Pliego, G.; Chávez, Noé y otros. Diagnóstico de características psicosociales y familiares relacionados con la conducta sexual en jóvenes de una unidad habitacional de interés social del estado de Veracruz. México, D.F., Centro de Orientación para Adolescentes, 1987. 96p.

<ENFOQUE SOCIAL>

366. Monroy de Velasco, Anameli. "CORA: una experiencia latinoamericana". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 128-135. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

367. Monroy de Velasco, Anameli. "La influencia de las leyes y políticas en el trabajo de CORA: conexiones y conflictos". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y el Caribe, Memoria, Oaxaca, México 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 176-182.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

368. Monroy de Velasco, Anameli. "La sexualidad en la adolescencia". En*Antología de la sexualidad humana*. México, D.F., Consejo Nacional de Población y Porrúa, tomo 2, 1994, pp. 693-730. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

369. Monroy de Velasco, Anameli. Una experiencia latinoamericana de integrar la orientación sexual en la atención primaria de la salud de los adolescentes y jóvenes. 13p. [s.p.i.]

<ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

370. Montoya Armenta, Abel Feliciano. El pensamiento de los profesores sobre educación sexual en Sinaloa. Sinaloa, México, Secretaría de Educación Pública y Cultura del Gobierno del estado de Sinaloa, 1998. 39p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

371. Morales, Hugo H. "Actitudes de los y las adolescentes ante la sexualidad". En Archivos

Hispanoamericanos de Sexología. Vol. 4, no. 2, 1998, pp. 229-258.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

372. Morris, Leo. "Fecundidad adolescente en las Américas: datos y definición del problema". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 8-27.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

373. Morris, Leo. "La experiencia sexual y anticoncepción en jóvenes en algunos países de América Latina". Documento presentado en el XII Congreso Lationoamericano de Ginecología y Obstetricia. Guatemala, Guatemala, 25-30 de octubre, 1987. 22p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

374. Morris, Leo. "La experiencia sexual y el uso de anticonceptivos entre jóvenes adultos en América Latina". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathinfer Fund y The Population Council, 1989, pp. 74-90.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

375. Morris, Leo. "Comportamiento sexual y salud reproductiva de los adolescentes latinoamericanos". En Memoria de la Reunión Regional sobre Salud Reproductiva en América Latina y El Caribe, agosto, 1995, Cancún, México. México, Fondo de Población de las Naciones Unidas, c1998, pp. 185-190.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO><POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

376. Morris, Leo; Nuñez, Leopoldo; Monroy de Velasco, Anameli y otros. "Sexual experience and contraceptive use among young adults in Mexico city". En *International Family Planning Perspectives*. Vol. 4, no. 1, 1988, pp. 147-152. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

377. Moss, Nancy E. y Hensleigh, Paul A. "Initiation of prenatal care by adolescente. Associations with social support, stress, and Hispanic ethnicity". En *Journal of Perinatology*. Vol. 10, no. 20, junio, 1990, pp. 1-5.

<ENFOQUE SOCIAL>

**378.** Moss, Nancy E. y Hensleigh, Paul A. "Substance use by hispanic and white non-hispanic pregnant adolescents, a preliminary survey". En *Journal of Youth and Adolescence*. Vol. 17, no. 6, 1988, pp. 531-541.

<ENFOQUE SOCIAL>

379. Motta M., María de Lourdes A. "Aspectos legales de la anticoncepción en edades puberales". En Calzada León, Raúl y Dorantes Álvarez, Luis M., eds. Fisiopatología de la pubertad y embarazo/anticoncepción en adolescentes. México, D.F., Serono, c1997, pp. 435-445.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**380.** Mugo, Gachuhi J. "Teenage pregnancies: the psychosocial and economic consequences". Documento presentado en el Seminar on Adolescent Fertility Management. Centre for African Family Studies of IPPF, octubre 20-31, 1980. 13p.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

381. Mugo, Gachuhi J. African youth and family planning knowledge, attitudes, practices. Nairobi, Kenya, Instituto for Development Studies University of Nairobi, 1973. 36p.

<ENFOQUE SOCIAL>

382. Murray, Nancy J.; Zabin, Lauries S.; Toledo-Dreves, Virginia y Luengo-Charath, Ximena. "Diferencias de género en factores que influyen en el inicio de relaciones sexuales en adolescentes escolares urbanos en Chile". En Perspectivas Internacionales en Planificación Familiar. Número especial, 1998, pp. 4-10.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

383. Nafissatou, Jocelyne Diop. "La fecondité des adolescentes au Senegal: un decalage croissant entre deux systemes socio-economiques". Documento presentado en *International Population Conference, Congreso Internacional de Población*. Montreal, Canadá, agosto-septiembre, 1993. 21p.

<ENFOQUE SOCIAL>

**384.** Nakashima, Ida I. y Camp, Bonnie W. "Fathers of infants born to adolescent mothers. A study of paternal characteristics". En *AJDC*. Vol. 138, mayo, 1984, pp. 452-454.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**385.** Nathanson, Constance A. "Guest editorial: on adolescent parenthood and public policy". En *Health Education Quaterly*. Vol. 14, no. 2, verano, 1987, p. vii.

<ENFOQUE SOCIAL>

386. Nathanson, Constance A. Dangerous passage: the social control of sexuality in women's adolescente. U.S.A., Temple University Press Philadelphia, c1991. 286p.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**387.** Nathanson, Constance A. "The teenager and the gatekeeper: organizations, professionals, and contraceptive outcomes". Documento presentado en *The 51st Annual Metting of* 

the Population Association of America. San Diego, CA, 29 de abril-1 de mayo, 1982. 18p. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

388. Nathanson, Constance A. y Becker, Marshall H. "Aspirations, opportunity structures, and reproductive roles as determinants of contraceptive behavior among adolescent women. Reporte de investigación del National Institute for Child Health and Development." Documento presentado en *The Annual Metting of the Population Association of America*. 14-16 de abril, 1983. 19p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**389.** Nathanson, Constance A. y Kim, Young J. "Components of change in adolescent fertility, 1971-1979". En *Demography*. Vol. 26, no. 1, febrero, 1989, pp. 85-98.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**390.** Nauhardt, Marcos. "Construcciones y representaciones: el péndulo social en la construcción social de la juventud". En *Jóvenes*. Cuarta época, año 1, no. 3, enero-marzo, 1997, pp. 36-47. < MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

391. Nauhardt, Marcos. La construcción social del concepto de adolescente: el discurso de algunos procesos de investigación demográfica. Tesis de Maestría en Población. México, D.F., Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, 1995. 108p. < MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

**392.** Noble, Jeanne; Cover, Jane y Yanagishita, Machiko. *La juventud del mundo 1996*. Washington, D.C., Population Reference Bureau, Inc., 1996. La paginación varía.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE SOCIAL>

**393.** Nolph Ringdahl, Erika. "The role of the family physician in preventing teenage pregnan-

cy". En American Family Physician. Vol. 45, no. 5, mayo, 1992, pp. 2215-2219. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

394. Novoa Cota, Víctor. La mujer joven en México. México, Consejo Nacional de Recursos para la Atención a la Juventud, 1982. 34p.

Colmex f396/N9451m

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

395. Núñez, Leopoldo, comp. Encuesta sobre información sexual y reproductiva de los adolescentes. Informe de resultados. México, Academia Mexicana de Investigación en Demografía, 1985. 125p. Colmex 371.76/E56

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

396. Núñez, Leopoldo; Morris, Leo; Monroy de Velasco, Anameli y otros. "Sexualidad y anticoncepción en jóvenes de dos delegaciones de la Ciudad de México". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 78-93.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

397. O'Leary, Kathleen M.; Milton, Shore y Serena, Wieder. "Contacting pregnant adolescents: are we missing cues?". En *The Journal of Contemporary Social Work*. Mayo, 1984, pp. 297-306.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

398. Ocholla-Ayayo, A.B.C.; Wekesa, J.M. y Ottieno, J.A.M. "Adolescent pregnancy and its implications among ethnic groups in Kenya". En *International Population Conference, Congreso Internacional de Población*. Montreal, Interna-

tional Union for the Scientific Study of Population, vol. 1, 1993, pp. 381-395. <ENFOQUE SOCIAL>

**399.** Offer, Daniel y Schonert, Kimberly. "Debunking the myths of adolescence: findings from recent research". En *Journal of the American Academy of Child and Adolescent Psychiatry*. Vol. 31, no. 6, noviembre, 1993, pp. 1003-1014. <MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

**400.** Olds, David L.; Henderson, Charles R.; Tatelbaum, Robert y otros. "Improving the life course development of socially disadvantaged mothers: a randomizad trial of nurse home visitation". En *American Journal of Public Health*. Vol. 78, no. 11, noviembre, 1988, pp. 1436-1445. <ENFOQUE SOCIAL>

**401.** Omran, Abdel R. Fecundidad y salud. La experiencia latinoamericana. Organización Panamericana de Salud, Oficina Sanitaria Panamericana, Oficina Regional de la Organización Mundial de la Salud, 1985. 66p. [s.l.].

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

402. Organización de las Naciones Unidas. Adolescent reproductive behaviour. Evidence from developing countries. New York, N.Y., ONU, vol. 2, 1989. 128p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

403. Organización Mundial de la Salud, Organización Panamericana de la Salud y Agencia de Salud Materno-Infantil. "Ayudando a jóvenes en tiempos de cambio social. Conferencia Internacional sobre Salud y Desarrollo en la Adolescencia: Foco en las Américas". En Journal of Adolescent Health. No. 14, 1993, pp. 647-721. <ENFOQUE DE SALUD>

404. Organización Mundial de la Salud. Adolescent health and development: the key to the future. Genéva, OMS, The Global Comission on Women's Health, 1995. 52p.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

405. Organización Mundial de la Salud. Higiene de la reproducción en la adolescencia: estrategia de acción. Declaración conjunta oms, FNUAP y UNICEF. Ginebra, oms, 1989. 19p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

406. Organización Mundial de la Salud. Social and contextual factors affecting risk-related sexual actituity amongst young people in developing countries: protocolo general. 1993. 44p. [s.p.i.] < POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

407. Organización Mundial de la Salud. The narrative research method. Studing behavior patterns of young people. A guide to its use. Genéva, Switzerland, oms, Adolescent Health Programme, Division of Family Health, 1993. 38p.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

408. Organización Mundial de la Salud. The WHO aproach to reproductivo health in adolescente. Genéva, oms, Adolescent Health Programme, Family Health Division, 1989. 7p.

<ENFOQUE DE SALUD>

**409.** Organización Panamericana de la Salud. Fecundidad en la adolescencia. Causas, riesgos y opciones. Washington, D.C., ors y Organización Mundial de la Salud, cuaderno técnico, no. 12, 1988. 69p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

410. Organización Panamericana de la Salud. Epidemiological Bulletin. Adolescente and youth: some demographic and epidemiological aspects. Washing-

ton, D.C., ops y Oficina Regional de la Organización Mundial de la Salud, vol. 6, no. 6, 1985. 16p.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

411. Organización Panamericana de la Salud. Maternal and child health newsletter. El Paso, Texas, ors y Oficina Regional de la Organización Mundial de la Salud, edición especial, septiembre, 1989. 13p.

<ENFOQUE DE SALUD>

412. Organización Panamericana de Salud y Oficina Regional de Organización Mundial de la Salud. La salud del adolescente y el joven de las Américas. Washington, D.C., OPS y OMS, publicación científica, no. 489, 1985. 355p.

<ENFOQUE DE SALUD>

413. Ortiz Sánchez, Eleuterio. "Embarazo en la adolescencia. Revisión de 840 casos clínicos". En *Ginecología y Obstetricia de México*. Vol. 59, octubre, 1991, pp. 289-292.

<ENFOQUE DE SALUD>

414. Ortiz, Carmen G. y Vázquez Nuttall, Ena. "Adolescent pregnancy: effects of family support, education, and religion on the decision to carry or terminate among Puerto Rican teenagers". En *Adolescence*. Vol. 22, no. 88, invierno, 1987, pp. 897-917.

<ENFOQUE SOCIAL>

415. Oskamp, Stuart y Mindick, Burton. "Personality and attitudinal barriers to contraception". En Byrne, Donn y Fisher, William, eds. *Adolescents, sex, and contraception*. Hillsdale, New Jersey, London, Lawrence Erbaum Associates Publishers, 1983, pp. 65-107.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

416. Pacific Institute for Women's Health. Adolescent sexual and reproductive health: beyond the border between Mexico and the United States. Los Ángeles, California, PIWH, mayo, 1997. 10p. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

417. Pacheco Córdova, María Elena. El embarazo en adolescentes en una zona semiurbana del D.F. 5p. [s.f.]. [s.p.i.].

<ENFOQUE SOCIAL>

418. Pacheco Córdova, María Elena. El embarazo en adolescentes: niña-madre idónde quedó la adolescencia? Sin paginación. [s.f.].[s.p.i.]. <ENFOQUE SOCIAL>

**419.** Paiva, Vera. "Sexuality, condom use and gender norms among Brazilian teenagers". En *Reproductive Health Matters.* No. 2, noviembre, 1993, pp. 98-109.

<ENFOQUE DE SALUD>

420. Palma Cabrera, Yolanda; Jacome del Moral, Teresa y Palma Cabrera, Jose Luis. "Percepción del valor de los hijos en tres regiones de México". Documento presentado en la Reunión sobre el Poblamiento en las Américas, Unión Internacional para el Estudio Científico de la Población Veracruz, México, mayo de 1992. Sin paginación. <ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**421.** Palma, Irma y Quilodrán, Cecilia. "Adolescent pregnancy in Chile today: from marriage to abortion". En *Reproductive Health Matters*. No. 5, mayo, 1995, pp. 12-21.

<ENFOQUE SOCIAL>

422. Pantelides, Edith Alejandra. La maternidad precoz: la fecundidad adolescente en la Argentina. Argentina, Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia. 47p. [s.f.]

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

423. Pantelides, Edith Alejandra. "¿Cuántas y quiénes son las adolescentes que tienen hijos?". En Taller: Investigaciones recientes sobre Salud Reproductiva (anticoncepción y aborto) y sus Implicaciones para la Elaboración de Políticas. Buenos Aires, Argentina, Centro de Estudios de Población, 1990. Sin paginación.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**424.** Pantelides, Edith Alejandra y Cerruti, M. S. "Fecundidad adolescente". En Boletín del Sistema de Información Documental y Estadística sobre la Mujer en la Argentina. Vol. 1, no. 3, diciembre, 1991. Sin paginación.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**425.** Pantelides, Edith Alejandra; Geldstein, Rosa N. e Infesta Domínguez, Graciela. *Imágenes de género y conducta reproductiva en la adolescencia*. Argentina, Centro de Estudios de Población. Cuaderno no. 51, c1995. 143p.

<MARCO TEÓRICO METODOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

426. Pathfinder International. Saúde reproductiva do adolescente, Reunião Nacional-Brasilia, D.F., 18 e 19 de noviembre. Brasilia, D.F., PF y Centro de Sexología de Brasilia, 1991. 90p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

427. Paxman, John. "El papel de las leyes y las políticas en la promoción de la salud reproductiva de los adolescentes en América y El Caribe". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Population Council y The Pathfinder Fund, 1989, pp. 142-152.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

428. Paxman, John. "La higiene de la reproducción, los jóvenes y la ley". En Monroy de

Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 108-117.

<ENFOQUE DE SALUD> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**429.** Pedrenho Rodrigues, Anete; B. de Souza, Maria do Carmo; Cavalcante Brasil, Rita Mari y otros. "Gravidez na adolescencia". En *Femina*. Vol. 21, no. 3, marzo, 1993, pp. 199-223.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

430. Pedroza Islas, Laura Avelina. Factores sociales asociados a la primera relación sexual en adolescentes. Tesis de Maestría en Ciencias de Salud Reproductiva. México, Instituto Nacional de Salud Pública, 1996. 257p.

<ENFOQUE SOCIAL>

431. Pérez Segura, Jesús y Torres, Armando. "Repercusión del embarazo en la salud perinatal de la adolescente". En Atkin, Lucille C.; Arcelus, Mercedes; McGregor Fernández, Alejandra y otros, ed. *La psicología en el ámbito perinatal*. México, D.F., Instituto Nacional de Perinatología, c1988, pp. 380-397.

<ENFOQUE DE SALUD>

432. Pérez Segura, Jesús. "Perinatología del embarazo en la adolescente". En Revista Mexicana de Pediatría. No. 6, febrero, 1981, pp. 79-83. <ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

433. Pete, Joanette M. y Lydia, DeSantis. "Sexual decision making in young black adolescent

females". En Adolescence. Vol. 25, no. 97, primavera, 1990, pp. 145-154. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**434.** Peteira da Silva, Maria Cecilia. "Aspectos psicológicos do aborto em adolescentes". En *Boletín Gtpos.* No. 10, mayo-junio, 1997, pp. 1-2. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

435. Phoenix, Ann. "Demographic trends in early motherhood". En Phoenix, Ann. Young mothers?. Cambridge, MA, Polity Press, c1991, pp. 36-56.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**436.** Pick de Weiss, Susan. "Educación sexual, educación para la vida". En *Lunes de la Ciencia*, suplemento de *La Jornada*. México, D.F., 12 de octubre, 1998, pp. 3.

<ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

437. Pick de Weiss, Susan y Andrade Palos, Patricia. "Bases para el desarrollo y educación de programas de educación sexual para adolescentes". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 117-123.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

438. Pick de Weiss, Susan y Givaudan, Martha. "Embarazo no deseado". En Antología de la sexualidad humana. México, Consejo Nacional de Población y Porrúa, tomo 3, 1994, pp. 81-104. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**439.** Pick de Weiss, Susan; Díaz Loving, Rolando; Andrade Palos, Patricia y otros. "Teenage sexual and contraceptive behavior: the case of

Mexico". En Advances in Population. Vol. 1, c1993, pp. 229-250.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

440. Pick de Weiss, Susan; Díaz Loving, Rolando; Rivera Aragón, Sofía y otros. "¿Qué papel juega la familia en la conducta sexual y anticonceptiva de la adolescente en la ciudad de México?". En Revista de Psicología Social y Personalidad. Vol. 3, no. 1, 1987, pp. 1-15.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

441. Pick de Weiss, Susan; Montero y López Lena, María y Aguilar Gil, José Angel. Planeando tu vida. Nuevo programa de educación sexual para adolescentes. México, D.F., Pax México, c1988. 192p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

442. Pick de Weiss, Susan; Andrade Palos, Patricia y Chávez, Noé. "Conocimiento de las adolescentes de la ciudad de México sobre la conducta sexual y los anticonceptivos. Resultado de una encuesta de hogares". En Salud Mental. Vol. 2, no. 2, junio, 1988, pp. 35-37.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

443. Pick de Weiss, Susan; Andrade Palos, Patricia y Medina Mora, M. E. "Estudio descriptivo de las normas y conductas sexuales y anticonceptivas en los medios rural y urbano de Michoacán, México". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 1, 1986, pp. 237-241.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

444. Pick de Weiss, Susan; Atkin, Lucille y Gribble, James. "Sex, contraception, and pregnancy among adolescents in Mexico City". En Studies in Family Planning. Vol. 22, no. 2, 1991, pp. 74-82.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

445. Pick de Weiss, Susan; Díaz Loving, Rolando y Andrade Palos, Patricia. Sex education and sexual and contraceptive practices of female teenagers in Mexico City. México, Facultad de Psicología, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto Mexicano de Investigación de la Familia y Población, Transnational Family Research Institute. 25p. [s.£].

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**446.** Pick de Weiss, Susan; Díaz Loving, Rolando y Andrade Palos, Patricia. "Características psicosociales de las adolescentes de 16-17 años que han y no han tenido su debut sexual". En La psicología social en México. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 2, 1988, pp. 322-327.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

447. Pick de Weiss, Susan; Díaz Loving, Rolando y Andrade Palos, Patricia. "Estudio comparativo de adolescentes de dos grupos de edad que han tenido y no han tenido relaciones sexuales". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 2, 1988, pp. 312-321.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**448.** Pick de Weiss, Susan; Givaudan, Martha y Saldivar Garduño, Alicia. "La importancia de los factores psicosociales en la educación sexual de los adolescentes". En *Perinatología y Reproducción Humana*. Vol. 10, no. 2, abril-junio, 1996, pp.143-150.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**449.** Pick de Weiss, Susan; Rivera Aragón, Sofía y Flores Galaz, Mirta. "Estudio descriptivo de relaciones interpersonales de adolescentes en

la ciudad de México". En Revista Sonorense de Psicología. Vol. 2, no. 1, 1988, pp. 30-41.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**450.** Polsby, Gail K. "Unmarried parenthood: potential for growth". En *Adolescence*. Vol. 9, no. 34, verano, 1974, pp. 273-284. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**451.** Poppe, Patricia y Aller Atucha, Luis María. "Students absorb it better". En Indonesia National Family Planning, International Review of Population, Family Planning y Maternal and Child Health. *Integration*. Indonesia, INFP, IRP, FP y MCH, 1992, pp. 30-35.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

452. Population Action International. Juventud en riesgo: cómo satisfacer las necesidades de la salud sexual de los adolescentes. Paquete con información sobre políticas de población. Washington, D.C., no. 9, abril, 1994. La paginación varía.

<ENFOQUE SOCIAL>

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**453.** Population Action International. La educación de las niñas: desigualdades y progreso. Washington, D.C., PAI, 1998. Sin paginación.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

454. Population Briefing Paper. Country rankings of the status women: poor, powerless and pregnant. No. 20, junio, 1988, 10p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**455.** Population Council. Carta informativa: hombres y mujeres. No. 2, septiembre, 1995, 10p. <ENFOQUE SOCIAL>

456. Population Council. "Summary of research results". Documento que forma parte de la síntesis y evaluación del trabajo desarrollado por la Oficina General del Population Council entre los años 1985-1990, en el Área de Fecundidad en Adolescentes de América Latina y El Caribe. 18p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

<ENFOQUE SOCIAL>

457. Population Information Programs. Population Reports. La juventud en la década de 1980: aspectos sociales de la salud. Serie M, no. 9, enero, 1987. 46p.

<ENFOQUE SOCIAL>

**458.** Population Information Programs. Population Reports. Cómo satisfacer las necesidades de los adultos jóvenes. Serie J, no. 41, octubre, 1995. 43p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

459. Population Reference Bureau. La actividad sexual y la maternidad entre las adolescentes de América Latina y El Caribe: riesgos y consecuencias. Washington, D.C., PRB, Inc., 1993. 24p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**460.** Population Reference Bureau. Teenage parents. A global perspective. Washington, D.C., PRB, Inc., 1989. 11p.

<ENFOQUE SOCIAL>

461. Portillo, José. La sexualidad de los adolescentes. Montevideo, Uruguay: Ediciones de Banda Oriental, Fondo de Población de las Naciones Unidas y Organización Panamericana de la Salud, 1992. 379p.

<ENFOQUE SOCIAL>

462. Prada, Elena; Singh, Susheela y Wulf, Deirdre. Adolescentes de hoy, padres del mañana:

Colombia. New York, N.Y., Instituto Alan Guttmacher, 1988. 80p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

463. Price, Richard. "El papel de la juventud en la determinación de leyes, políticas y programas". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 183-185.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

464. Quilodrán, Julieta. "Patrón de nupcialidad". En Quilodrán, Julieta. Niveles de fecundidad y patrones de nupcialidad en México. México, D.F., El Colegio de México, Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano, 1991, pp. 23-52.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

465. Rábago, Aurora; Schlosser, Raquel; Mendoza, Doroteo y otros. Relación de pareja y planificación familiar en jóvenes mexicanos. Reporte de resultados. México, Instituto Mexicano del Seguro Social y Academia Mexicana de Investigación en Demografía, 2 tomos, 1989. 319p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

466. Rábago, Aurora; Mendoza, Doroteo e Hinojosa Valdés, Anabel. "Salud reproductiva en adolescentes". En Alarcón Navarro, Francisco, ed. Prioridades en salud reproductiva. Conferencia Interamericana de Seguridad Social. México, D.F., 1993, pp. 62-97.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**467.** Rademakers, Jany. "Teenage pregnancy and contraceptive behavior in the Netherlands".

Documento presentado en el Symposium on Public Policies Towards Unwanted Pregnancies. Pittsburgh, PA, noviembre, 1990. Sin paginación.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**468.** Radhakrishna, Arunda; Gringle, Robert E. y Greenslade, Forrest C. *Identifying the intersection: adolescent unwanted pregnancy, HIV/AIDS and unsafe abortion*. Carrboro, NC, IPAS, 1997. 20p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**469.** Radhakrishna, Arunda Gringle; Robert E. y Greenslade, Forrest C. "Triple amenaza para las adolescentes: embarazo no deseado, VIH/SIDA y aborto inseguro". En *Revista Mujer Salud*. No. 2, 1997, pp. 3-13.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE DEMOGRAFICO>

**470.** Ragúz, María. "Género y derechos en salud sexual y reproductiva adolescente". Documento presentado en el *II Congreso Internacional y VII Congreso Peruano de Sexología*. Perú, Universidad Nacional San Agustín de Arequipa, junio 5, 1998. Sin paginación.

<ENFOQUE SOCIAL>

471. Rahim, A. y Ram, B. "The impact of adolescent chilbearing on the risk of marital dissolution in Canada". Documento presentado en International Population Conference, Congreso Internacional de Población. Montreal, Quebec, agosto-septiembre, 1993. 11p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**472.** Ramos, Claudia. "Quinta parte de la población. Madres solteras, un fenómeno creciente". En *Doble Jornada*, suplemento mensual de *La Jornada*. México, D.F., 6 de julio, 1993, p. 6. <ENFOQUE SOCIAL>

**473.** Rapoport, Tamar. "Two patters of girlhood: inconsistent sexuality. Laden experiences across institutions of socialization and socio-cultural milieux". En *International Sociology*. Vol. 7, no. 3, septiembre, 1992, pp. 329-346. <ENFOQUE SOCIAL>

474. Remez, Lisa. "Fecundidad en adolescentes en América Latina y E1 Caribe: examen del problema". En *Perspectivas Internacionales en Planificación Familiar*. Número especial, 1990, pp. 24-28. <ENFOQUE DEMOGRAFICO>

475. Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes 1985. Memoria. México, Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, 1986. 207p. Colmex 301.431/R4443/1085 < POLÍTICAS Y PROGRAMAS > < ENFOQUE DEMOGRÁFICO >

**476.** Reyerson, Kathryn L. "The adolescent apprentice/worker in medieval montpellier". En *Journal of Family History*. Vol. 17, no. 4, 1992, pp. 353-370.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

477. Reynoso, Leobardo. "Anticoncepción en la adolescencia". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 154-159.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**478.** Rico de Alonso, Ana. "The cultural significance of motherhood and the role of women". En *Unwanted vs. unplanned pregnancies...*, pp. 19-21. [s.f.].

<ENFOQUE SOCIAL>

479. Rizo Gil, Alberto. "Las enfermedades de transmisión sexual y el adolescente". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad Adolescente en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 63-69. <ENFOQUE DE SALUD>

480. Rizo Gil, Alberto. "La salud reproductiva de jóvenes en América Latina y El Caribe: experiencias de programas para atender sus necesidades en la década de los años noventa". Documento presentado en el Simposio Latinoamericano de Planificación Familiar. México, 29 noviembre-5 diciembre, 1992. Sin paginación.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**481.** Robbins, Cynthia A. y Streetman, Lee G. "Resolution of nonmarital adolescent pregnancy and the transition to adulthood: educational attainment and financial well-being". En *Policy Studies Review*. Vol. 13, no. 1-2, primavera-verano, 1994, pp. 141-156.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

482. Robledo Galván, Alicia E. y Alvarado Vega, Guadalupe. "Características y consecuencias del producto de un embarazo durante la pubertad". En Calzada León, Raúl y Dorantes Álvarez, Luis M., ed. Fisiopatología de la pubertad y embarazo/anticoncepción en adolescentes. México, D.F., Serono, c1997, pp. 489-501. <ENFOQUE DE SALUD>

483. Rodríguez, Gabriela. La construcción de los mensajes educativos para la gente joven. México, pp. 35-44. [s.f.]. [s.p.i.].

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

484. Rodríguez, Gabriela. Los desafios de la investigación en salud reproductiva en México durante

la década de los noventa. Guadalajara, México, 1993. Sin paginación. [s.p.i.].

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

485. Rodríguez, Gabriela. "Educación sexual y políticas de población". En Demos. Carta Demográfica sobre México. No. 4, 1991, pp. 34-35.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

486. Rodríguez, Gabriela. "La estrategia en los mensajes educativos para la gente joven". Documento presentado en el Simposio Latinoamericano de Planificación Familiar. México, 29 noviembre-5 diciembre, 1992. 9p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

487. Rodríguez, Gabriela. "Conceptos y métodos de educación sexual". En *Antología de la sexualidad humana*. México, Consejo Nacional de Población y Porrúa, tomo 3, 1994, pp. 709-733. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

488. Rodríguez, Gabriela. "Sexualidad juvenil". En Pérez Islas, José A. y Maldonado Oropeza, Elsa, coords. Jóvenes: una evaluación del conocimiento. México, D.F., Centro de Investigación y Estudios sobre Juventud y Dirección General Causa Joven, 1996, pp. 91-148.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

**489.** Rodríguez, Gabriela. "Jóvenes, sexualidad y SIDA: los retos de la transición democrática". En *Letra S*, suplemento mensual de *La Jornada*. México, D.F., 7 de junio, 1997. 6p. <ENFOQUE SOCIAL>

**490.** Rodríguez, Gabriela. "Sexualidad juvenil: relato etnográfico de una comunidad". Documento presentado en el Seminario Aproximaciones a la diversidad juvenil'. México, D.F., El

Colegio de México, 5 y 6 de noviembre de 1997. 23p.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL> <ENFOQUE SOCIAL>

**491.** Rodríguez, Gabriela. "Usos y costumbres de la sexualidad". En *Jóvenes*, suplemento mensual de *El Nacional*. México, D.F., 19 de enero, 1998. P. 2.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**492.** Rodríguez, Gabriela y De Keijzer, Benno. "Jóvenes campesinos: sexualidad y cortejo amoroso". En *Letra S*, suplemento mensual de *La Jornada*. México, D.F., 3 de julio, 1997. P. 11. <ENFOQUE SOCIAL>

493. Rodríguez, Gabriela; Amuchástegui, Ana; Rivas, Martha y otros. "Mitos y dilemas de los jóvenes en tiempos del SIDA". En Bronfman, Mario; Amuchástegui, Ana; Martina, Rosa María y otros. SIDA en México. Migración, adolescencia y género. México, Información Profesional Especializada, c1995, pp. 91-200.

<ENFOQUE DE SALUD>

494. Rodríguez, Julieta. "La adolescencia costarricense vista desde el punto de vista de la salud reproductiva". En Memoria de la Reunión Regional sobre Salud Reproductiva en América Latina y El Caribe, agosto, 1995, Cancún, México. México, Fondo de Población de las Naciones Unidas, c1998, pp. 191-198.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

495. Rodríguez Martínez, Yuriria Alejandra. Adolescencia y sexualidad: una primera mirada a la representación social de la sexualidad en adolescentes, desde la perspectiva de género. Tesina para el Curso de Especialización en Estudios de la Mujer. México, D.F., El Colegio de México, Pro-

grama Interdisciplinario de Estudios de la Mujer, tercer curso, 1996. 121p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

<ENFOQUE SOCIAL>

496. Román Pérez, Rosario. Del primer vals al primer bebé: significado del embarazo en adolescentes de colonias populares de Hermosillo, Sonora. Borrador de tesis de Doctorado en Ciencias Sociales. México, El Colegio de Michoacán, 1995. 70p. <ENFOQUE SOCIAL>

497. Román Pérez, Rosario; Carrasco Corona, Ma. Esthela; Abril Valdez, Elba y otros. "Entre el deber y el placer: normas y comportamientos sexuales en adolescentes de familias populares urbanas". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 6, 1996, pp. 163-168.

<ENFOQUE SOCIAL>

**498.** Romero, Mariana. "El aborto entre las adolescentes". En Ortiz Ortega, Adriana, ed. *Razones y pasiones en torno al aborto*. México, The Population Council y Edamex, 1994, pp. 242-245. <ENFOQUE SOCIAL>

**499.** Roming, Charles A. y Thompson Graham. "Teenage pregnancy: a family systems approach". En *The American Journal of Family Therapy*. Vol. 16, no. 1, 1988, pp. 133-143.

<ENFOQUE SOCIAL>

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

**500.** Roming, Charles y Bakken, Linda. "Teens at risk for pregnancy: the role of ego development and family process". En *Journal of Adolescence*. No. 13, 1990, pp. 195-199.

<ENFOQUE SOCIAL>

501. Rosero Bixby, Luis. "Actividad sexual prematrimonial en Costa Rica: incidencia, ten-

dencias y determinantes". En Perspectivas Internacionales de Planificación Familiar. Número especial, 1991, pp. 24-28.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**502.** Rosero Bixby, Luis. Sexo prematrimonial en Costa Rica: nivel, tendencia y determinantes individuales y contextuales. 1989. 17p. [s.p.i]

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**503.** Rossetti Gallardo, Josefina. Sexualidad adolescente: un desafío para la sociedad chilena. Santiago de Chile, Biblioteca Nacional de Chile, c1997. 301p.

Colmex 301.431/R8293s

<ENFOQUE SOCIAL>

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

504. Rossi, Luisa. "Aborto y adolescencia". En Gradiva. Vol. 5, no. 1, 1991, pp. 41-50.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**505.** Rubio, Lilia. "Modelos de educación sexual". En *Letra S*, suplemento mensual de *La Jornada*. México, D.F., 6 de febrero, 1997, pp. 8-9.

<ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

506. Russell-Brown, Pauline. "La investigación operativa: su aplicación al problema de la fecundidad adolescente". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 108-115.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

**507.** Russell-Brown, Pauline; Engle, Patrice L. y Townsend, John W. "Los efectos de una mater-

nidad temprana en la situación de las mujeres en Barbados". En Schmukler, Beatriz, coord. Familias y relaciones de género en transformación. Cambios trascendentales en América Latina y el Caribe. México, D.F., Edamex y The Population Council, Inc., c1998, pp. 493-540.

<ENFOQUE SOCIAL>

508. Sadik, Nafis. "Remembering youth worldwide: the global impact of too-early childbearing". Documento presentado en 10th Anniversary Conference of the Center for Population Options, Washington, D.C., 1990. Fondo de Población de las Naciones Unidas. 10p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS> <ENFOQUE SOCIAL>

**509.** Sadik, Nafis. Statement by executive director of the UNFPA at the Round Table Discussion on Adolescent Reproductive Health. New York, N.Y., UNFPA, 14 abril. 7p.

<ENFOQUE SOCIAL>
<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**510.** Salcedo Rocha, Ana Leticia. "Reflexiones sobre la situación escolar de la adolescente embarazada". En *Revista Universidad de Guadalajara*. Nueva época, no. 1, octubre-noviembre, 1995, pp. 59-68.

<ENFOQUE SOCIAL>

511. Salcedo Rocha, Ana Leticia. "Algunas reflexiones sobre la cultura sobre desigualdad social y el embarazo en la adolescente". Documento presentado en el Seminario sobre desigualdad social. México, D. F., El Colegio de México, Centro de Estudios Sociológicos, 1993. 16p.

<ENFOQUE SOCIAL>

512. Salinas, Elisa y Armengol, Gloria. "El autoconcepto en la adolescente embarazada".

En Revista del Departamento de Psicología. Vol. 5, no. 3-4, 1992, pp. 90-99. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**513.** Samara, Renee. Adolescent motherhood in Guatemala: a comparative perspective. New York, N.Y., The Alan Guttmacher Institute. 21p. [s.f.]. <ENFOQUE SOCIAL>

514. Samara, Renee. "La maternidad adolescente en Guatemala: una perspectiva comparativa". En Rosero Bixby, Luis; Pebley, Anne y Bermúdez Méndez, Alicia, ed. De los mayas a la planificación familiar. Demografía del Istmo. San José, Costa Rica, Programa Centroamericano de Población, 1997, pp. 195-207.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

515. Saraiva Ribeiro Da Silva, Elaine; Vieira Bruno, Zenilda; De Fátima Bezerra, Maria y otros. "Anticoncepcao na adolescencia: importância da escolha". En *Ginecología e Obtetricia Atual*. Vol. 5, no. 6, junio, 1996, pp. 11-14.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL>

**516.** Scott, Joseph W. "The sentiments of love and aspirations for marriage and their association with teenage sexual activity and pregnancy". En *Adolescence*. Vol. 18, no. 72, invierno, 1983, pp. 889-897.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**517.** Sherris, Jacqueline, ed. Outlook. Adolescent Reproductive Health: Mating a Difference. Vol. 16, no. 3, diciembre, 1998, 8p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**518.** Scheer, Scott D., Unger, Donald G. y Brown, Margaret. "Adolescents becoming adults: attributes for adulthood". En*Adolescence*. Vol. 31, no. 121, primavera, 1996, pp. 127-131.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

519. Schiavon Ermani, Raffaela y Jiménez Villanueva, César. "Anticoncepción de emergencia". En Calzada León, Raúl y Dorantes Álvarez, Luis M., eds. Fisiopatología de la pubertad y embarazo/anticoncepción en adolescentes. México, D.F., Serono, c1997, pp. 423-433.

<ENFOQUE DE SALUD>

520. Schiavon Ermani, Raffaela; Jiménez Villanueva, César y Pérez Casio, Mirna. "Métodos anticonceptivos en la adolescencia". En Calzada León, Raúl y Dorantes Álvarez, Luis M., eds. Fisiopatología de la pubertad y embarazo/anticoncepción en adolescentes. México, D.F., Serono, c1997, pp. 387-422.

<ENFOQUE DE SALUD>

- **521.** Schlosser Stauchansky, Raquel. "Proyecto sobre relación de pareja y planificación familiar en jóvenes mexicanos: embarazos no deseados y el uso de la anticoncepción". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 2, 1988, pp. 378-383. <ENFOQUE PSICOLÓGICO>
- **522.** School, Theresa O.; Hediger, Mary L. y Belsky H., Daniel. "Prenatal care and maternal health during adolescent pregnancy: a review and meta-analysis". En *Journal of Adolescence Health*. Vol. 15, no. 6, septiembre, 1994, pp. 445-456.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

523. Seguí-Albino, Nitza E. "Adolescencia y trabajo cotidiano: lecciones aprendidas, caminos por recorrer". En Memoria de la Reunión Regional sobre Salud Reproductiva en América Latina y El Caribe, agosto, 1995, Cancún, México. México, Fondo de Población de las Naciones Unidas, c1998, pp. 217-224.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

524. Seixas Conceiçao, Isméri. "Aceptación y acceso a los servicios para adolescentes". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 56-62. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**525.** Selman, Peter y Glendinning, Caroline. "Teenage pregnancy: do social policies make a difference?" En Brannen, Julia y D'Brien, Margaret, ed. *Children in families: research and policy*. London, Falmer Press, c1996, pp. 202-218. <ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**526.** Selman, Peter. "Teenage motherhood then and now: a comparison of the pattern and outcomes of teenage pregnancy in England and Wales in the 1960s & 1980s". En Jones, Helen y Millar, Jane, ed. *The politics of the family*. Aldeshot, V.K., Averbury, 1996, pp. 103-128. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**527.** Selman, Peter. "Teenage pregnancy, poverty and the welfare debate in Europe & the USA". Documento presentado en el Seminario Poverty, Fertility and Family Planning. CICRED. México, D.F., 2-4 junio, 1998. 23p. <ENFOQUE SOCIAL>

- 528. Senderowitz, Judith y Paxman, John M. Adolescent fertility, worldwide concerns. Washington, D.C., Population Reference Bureau, Inc., Population Bulletin, vol. 40, no. 2, 1985. 51p. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>
- **529.** Senderowitz, Judith. Reproductive health outreach programs for young adults. USA, Pathfinder International, 1997. 59p. < POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

530. Serrano, Carlos. "El enfoque de riesgo y la salud reproductiva del adolescente". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 47-55.

<ENFOQUE DE SALUD>

531. Sexualidad en la Adolescencia. Primer Seminario Colombiano. Bogotá, Colombia, Asociación Salud con Prevención y Sociedad Colombiana de Sexología. 1-3 septiembre, 1988. 112p.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

532. Shepard, B.L.; García-Núñez, J.; Miller, J.T. y otros. "Programas para adolescentes en América Latina y El Caribe: análisis de su ejecución y evaluación". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 37-45.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

533. Shrader Cox, Elizabeth. "Proyecto sobre relación de pareja y planificación familiar en jóvenes mexicanos: concordancia y congruencia de la comunicación". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 2, 1988, pp. 384-389.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

534. Silber, Tomás; Giurgiovich J., Alejandra y Munist, Mabel M. "El embarazo en la adolescencia". En La salud del adolescente y el joven. Organización Panamericana de la Salud, no. 552, 1995, pp. 252-261.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE SOCIAL> **535.** Simkins, Lawrence. "Consequences of teenage pregnancy and motherhood". En *Adolescence*. Vol. 19, no. 73, primavera, 1984, pp. 39-53.

<ENFOQUE SOCIAL>
<ENFOQUE DE SALUD>

536. Simposio Latinoamericano de Planificación Familiar. Información básica sobre América Latina. México, 29 noviembre-5 diciembre, 1992. 6p. 
ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

537. Singh, Susheela y Dreidre, Wulf. Adolescentes de hoy, padres del mañana. Un perfil de las Américas. New York, N.Y.: The Alan Guttmacher Institute, c1990, pp. 72-82.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**538.** Singh, Susheela y Dreidre, Wulf. "Timing of sexual activity and childbearing in select countries of the Americas". Documento presentado en American Public Health Association, 118th. Annual Meeting, Septiembre 30-Octubre 4, New York, 1990. 7p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**539.** Singh, Susheela y Samara, Renee. "Early marriage among women in developing countries". En *International Family Planning Perspectives*. Vol. 22, no. 4, diciembre, 1996, pp.148-157. <ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**540.** Smith, Edward; Udry, Richard J. y Morris, Naomi M. "Pubertal development and friends, a biosocial explanation of adolescent sexual behavior". En *Journal of Health and Social Behavior*. Vol. 26, septiembre, 1985, pp. 183-191. <ENFOQUE SOCIAL>

**541.** Smith, Peggy; Weinman, Maxine; Johnson, Teresa C. y otros. "A curriculum for adolescent mothers: an evaluation". En *Journal of Adolescent Health Care*. No. 6, 1985, pp. 216-119.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**542.** Society for International Development. Journal of the Society for International Development. Young women: production/reproduction and life choices. Italia, SID, no. 1, 1990. 107p.

<ENFOQUE SOCIAL>

543. Solange, María; Herold, Joan M. y Morris Leo. Encuesta de salud reproductiva en adultos jóvenes. Gran Santiago 1988. Informe final. Santiago de Chile, Universidad de Chile, Facultad de Medicina, División de Ciencias Médicas de Occidente, Departamento de Salud Pública y Center for Disease Control Division of Reproductive Health, 1989. 77p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**544.** Sonenstein, Freya L.; Stewart, Kellie; Lindberg Duberstein, Laura y otros. *Involving males in preventing teen pregnancy*. A guide for program planners. California, The Urban Institute, c1997. 176p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

545. Sorenson, Ann Marie; Grindstaff, Carl F. y Turner, R. Jay. "Religious involvement among unmarried adolescent mothers: a source of emotional support?". En International Population Conference, Congress International de la Population. Montreal, International Union for the Scientific Study of Population, 1989, pp. 357-367.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE SOCIAL>

**546.** Spivak, Howard y Weitzman, Michel. "Social barriers faced by adolescent parents and

their children". En Journal of the American Medical Association. Vol. 258, no. 1, septiembre, 1987, pp. 1500-1504.

<ENFOQUE SOCIAL>

547. Stanley, Barbara y Sieber, Joan E. "Epilogue". En Stanley, Barbara y Sieber, Joan E., eds. Social research on children and adolescents. Ethical issues. U.S.A., Sage Publications, Inc., 1992, pp. 188-193.

<ENFOQUE SOCIAL>

548. Stanley, Barbara y Sieber, Joan E. "The ethics of social research on children and adolescents". En Stanley, Barbara y Sieber, Joan E., eds. Social research on children and adolescents. Ethical issues. U.S.A., Sage Publications, Inc., 1992, pp. 1-6.

<ENFOQUE SOCIAL> <MARCO TEÓRICO METODOLÓGICO>

**549.** Steinberg, Laurence; Mounts, Nina S.; Lamborn, Susie D. y otros. "Authoritative parenting and adolescent adjustment across varied ecological niches". En *Journal of Research on Adolescence*. No. 1, 1991, pp. 19-36.

<ENFOQUE SOCIAL>

550. Stern, Claudio, ed. Taller sobre prioridades de investigación sobre embarazo y fecundidad en adolescentes en América Latina y el Caribe: resultados y recomendaciones. México, D.F., The Population Council, 1992. 52p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

551. Stern, Claudio. "Prioridades de investigación para la prevención del embarazo adolescente en México: un punto de vista heterodoxo". Documento presentado en la 1a. Reunión Latinoamericana sobre Promoción de la Salud Integral del Adolescente: Jóvenes de Hoy, Padres del Mañana,

Federación Latinomericana de Servicios de Salud Adolescente, México, D.F., 22-24 de marzo, 1994. 8p.

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL><POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

552. Stern, Claudio. "Prioridades de investigación sobre embarazo adolescente". En Reflexiones (Sexualidad, Salud y Reproducción): Prioridades de investigación y apoyo para proyectos en salud reproductiva. México, D.F., El Colegio de México, Programa de Salud Reproductiva y Sociedad, año 1, no. 5, agosto, 1995, pp. 25-30.

<ENFOQUE SOCIAL>

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

**553.** Stern, Claudio. "Embarazo adolescente: significado e implicaciones para distintos sectores sociales". En *Demos. Carta Demográfica sobre México*. No. 8, 1995, pp. 11-12.

<ENFOQUE SOCIAL>

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

554. Stern, Claudio. "La protección de la salud reproductiva de nuestros jóvenes requiere de políticas innovadoras y decididas". En Carta sobre Población: Boletín Oficial del Grupo Académico de Apoyo a Programas de Población. Temas selectos. Vol. 1, no. 3, febrero, 1995, pp. 1-6.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**555.** Stern, Claudio. "El embarazo en la adolescencia como problema público: una visión crítica". En *Salud Pública de México*. Vol. 39, no. 2, marzo-abril, 1997, pp. 137-143.

<ENFOQUE SOCIAL>

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

556. Stern, Claudio. "Embarazo en la adolescencia: el problema y las políticas para afrontarlo". En Los hechos se burlan de los derechos: IV Informe sobre los derechos y la situación de la infancia en México 1994-1997. México, D.F., Colecti-

vo Mexicano de Apoyo a la Niñez, c1998, pp. 79-89.

<marco teórico conceptual> <políticas y programas>

557. Stern, Claudio. "Pubertad y embarazo: aspectos sociodemográficos y culturales". En Calzada León, Raúl y Dorantes Álvarez, Luis M., eds. Fisiopatología la pubertad y embarazo/anticoncepción en adolescentes. México, D.F., Serono, c1997, pp. 465-475.

<ENFOQUE SOCIAL>

**558.** Stern, Claudio. "Cómo se atiende, cómo se evita, el embarazo adolescente". En *Letra S*, suplemento mensual de *La Jornada*. México, D.F., 7 de mayo, 1998. 4p.

<ENFOQUE SOCIAL>

<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

559. Stern, Claudio y García Hernández, Gloria Elizabeth. "Hacia un nuevo enfoque en el campo del embarazo adolescente". Documento presentado en el Seminario Internacional sobre Avances en Salud Reproductiva y Sexualidad. México, D.F., El Colegio de México, noviembre 18-21, 1996. 24p.

<ENFOQUE SOCIAL><MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

560. Stevens-Simon, Catherine, Parsons, Julie y Montgomery, Cindy. "What is the relationship between postpartum withdrawal from school and repeat pregnancy among adolescent mothers?". En Journal of Adolescent Health Care. Vol. 7, no. 3, 1986, pp. 191-194.

<ENFOQUE SOCIAL>

<ENFOQUE DE SALUD>

**561.** Stewart, Lindsay. "Alternativas con programas de adolescentes: hemisferio Occidental". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez

Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 118-127.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**562.** Stewart, Lindsay. Report of Western Hemisphere Region. "Overview of some issues and programs related to adolescent's fertility". International Planned Parentood Federation, 1988. 12 p. [s.l.]. < POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**563.** Stone, Rebeca. Adolescents and abortion: choice in crisis. 1990. 13p. [s.p.i.].

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

<ENFOQUE DE SALUD>

**564.** Strobino, Donna M.; Ensminger, Margaret E.; Kim, Young J. y otros. "Mechanisms for maternal differences in birth weight". En *American Journal of Epidemiology*. Vol. 142, no. 5, 1995, pp. 1-11.

<ENFOQUE DE SALUD>

565. Stycos, Mayone y Fridman, Samuel J. The impact of schooling on fertility attitudes among adolescents in four developing countries. New York, N.Y., Population and Development Program, Working Papers Series, Cornell University, 1989. 7p.

<ENFOQUE SOCIAL>

566. Suárez y Toriello, Enrique; Arizpe de la Vega, Guadalupe; Díaz González, Hugo y otros. "El perfil del adolescente de las colonias urbano-marginadas de Cd. Juárez, Chihuahua, México". En *Cuadernos Científicos*. Vol. 1, no. 2, diciembre, pp. 28-46. [s.f.].

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**567.** Suárez y Toriello, Enrique; Arizpe de la Vega, Guadalupe y Fernández, Víctor Manuel. "Embarazo en adolescentes: un estudio de 10 años que muestra los cambios, los riesgos y sus consecuencias". En *Cuadernos Científicos*. Vol. 1, no. 2, diciembre, pp. 47-62. [s.f.].

<ENFOQUE DE SALUD>

568. Sugar, Max. "Adolescent motherhood and development". En Sugar, Max, ed. Female adolescent development. New York, N.Y., Brunnel-Mazel, 1993, pp. 213-230.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

<ENFOQUE SOCIAL>

569. Sullivan Everstine, Diana y Everstine, Louis. "Tratamiento de la víctima adolescente". En Sullivan Everstine, Diana y Everstine, Louis. El sexo que se calla. Dinámica y tratamiento del abuso y traumas sexuales en niños y adolescentes. México, PaxMéxico, 1997, pp. 94-125.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**570.** Sultz, H. A.; Bauer, J. E.; Fiedler, R. y otros. "Targeting teen-age pregnancy: the effect of a State Media Campaing". Documento presentado en *The 117th Annual Meeting of the American Public Health Association. Chicago, Illinois, octubre, 1989.* 15p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

571. Suplicy, Marta. Sexo para adolescentes: amor, sexualidade, masturbação, virginidade, anticoncepção, AIDS. São Paulo, Brasil, Editora FTD, c1988. 128p.

Colmex 301.431/S959s <POLÍTICAS Y PROGRAMAS> <ENFOQUE DE SALUD>

572. Szasz, Ivonne. "Cambio social y valores sobre la sexualidad. Reflexiones sobre un estudio cualitativo con mujeres rurales en México".

Documento presentado en el XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología América Latina y El Caribe: Perspectivas de su Reconstrucción. Octubre, 1995. Sin paginación.

<ENFOQUE SOCIAL>

573. Tapia Curiel, Amparo, ed. Adolescencia... Salud Reproductiva. Boletín Bimestral. Guadalajara, Jalisco, Unidad de Investigación Epidemiológica y en Servicios de Salud Adolescente, Dirección Regional de Occidente, Delegación Estatal en Jalisco, Jefatura de Prestaciones Médicas, Coordinación de Investigación. México, Instituto Mexicano del Seguro Social, año 1, no. 3, mayo-junio, 1996. 8p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

574. Tapia Curiel, Amparo y Oropeza Casillas, Faviola. "Embarazo en la adolescencia". En Nuño Gutiérrez, Bertha Lidia e Hidalgo San Martín, Alfredo. Consultorio juvenil. México, Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Organización Panamericana de la Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social y Periódico El Occidental, Suplemento Gente Joven, 1998, pp. 139-155.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

575. Tenorio Ambrosi, Rodrigo; Jarrón, María Soledad y Bonilla, Paul. La cultura sexual de los adolescentes. Ecuador, Fondo de Población de las Naciones Unidas y Organización Panamericana de la Salud, 1995. 535p.

<ENFOQUE SOCIAL>

576. The Alan Guttmacher Institute. Readings on teenage pregnancy from Family Planning Perspectives 1985 through 1989. New York, N.Y., TAGI, c1990. 352p.

<ENFOQUE SOCIAL>

## <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

577. The Alan Guttmacher Institute. "Rates of adolescent pregnancy and childbearing are high among Mexico-born Mexican Americans". En Family Planning Perspectives. Vol. 23, no. 2, marzo-abril, 1991, pp. 88-89.

<ENFOQUE SOCIAL>

578. The Alan Guttmacher Institute. "Women in rural China want two children despite adherence to government one-child family police". En *International Family Planning Perspectives*. Vol. 17, no. 4, diciembre, 1991, pp. 152-153.

<ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**579.** The Alan Guttmacher Institute. Sex and America's teenagers. New York, N.Y., TAGI, 1994. 88p.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**580.** The Alan Guttmacher Institute. Risks and realities of early childbearing worldwide. New York, N.Y., TAGI, 1996. 8p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**581.** The Alan Guttmacher Institute. Hacia un nuevo mundo. La vida sexual y reproductiva de las jóvenes. New York, N.Y., TAGI, 1998. 8p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

582. The Alan Guttmacher Institute. Descuidar las necesidades de salud reproductiva de las jóvenes amenaza el progreso mundial. Hacen falta servicios educativos, de anticoncepción y de salud. New York, N.Y., TAGI, mayo, 1998. 4p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**583.** The Alan Guttmacher Institute. Into a new world: Young women's sexual and reproductive lives. New York, N.Y., TAGI, c1998. 56p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

584. The Planned Parenthood Poll. American teens speak: sex, myths, TV, and birth control. New York, N.Y., Planned Parenthood Federation of America, Inc., septiembre-octubre, 1986, pp. 5-11.

<ENFOQUE SOCIAL>

585. Tiburcio, Teresa; Avila Rosas, Héctor; Quintos Cardoso, Rosa Cristina y otros. "Embarazo en la adolescencia: influencia de algunos atributos sociales". En *Perinatología y Reproducción Humana*. Vol. 9, no. 1, enero-marzo, 1995, pp. 37-45.

<ENFOQUE SOCIAL>

586. Tolbert, Kathryn. "La adolescente embarazada: características y riesgos psicosociales". En Atkin, Lucille C.; Arcelus, Mercedes; McGregor Fernández, Alejandra y otros, eds. La psicología en el ámbito perinatal. México, D.F., Instituto Nacional de Perinatología, c1988, pp. 398-425.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

587. Toro Calzada, René. "Embarazo en adolescentes. Comparación de complicaciones, peso, somatometría y calificación de Apgar con la población general". En Ginecología y Obstetricia de México. Vol. 6, noviembre, 1992, pp. 291-295.

<ENFOQUE DE SALUD>

**588.** Torres, Carmen. "Las niñas madres". En *Agenda Salud*. No. 9, enero-marzo, 1998, pp. 1-8. <ENFOQUE SOCIAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

589. Torres, Marco Antonio. "Comportamiento erótico de los y las adolescentes". En Archivos Hispanoamericanos de Sexología. Vol. 4, no. 2, 1998, pp. 259-306.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

**590.** Torres, Mauricio. Using knowledge for development. Adolescent health, sexuality and pregnancy. 20p. [s.f.]. [s.p.i.]

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

591. Townsend, John W. "Patrones y tendencias demográficas en América Latina y El Caribe". Documento presentado en el Simposio Latinoamericano de Planificación familiar. México, 29 de noviembre-5 de diciembre, 1992. Sin paginación.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

592. Townsend, Jonh W.; Rosenhouse, Sandra; Russell-Brown, Pauline y otros. "Family planning and youth: lessons learned". Documento presentado en el 116th Annual Meeting of the American Public Health Association. Boston, Massachusetts, noviembre 13-17, 1988. Sin paginación.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

593. Tripp, John H.; Curtis, Hazel; Mellanby y otros. "Is it unwanted pregnancy or unplanned intercourse that is the problem?". En Correa, Héctor, ed. *Unwanted pregnancies: an international perspective*. New York, N.Y., Nova Science Publishers, 1992, pp. 69-78.

**194.** Tuñón Pablos, Esperanza.

<ENFOQUE SOCIAL>

594. Tuñón Pablos, Esperanza. "Panorama de la salud sexual y reproductiva en Tabasco". En Tuñón Pablos, Esperanza, coord. Género y salud en el sureste de México. México, El Colegio de la

Frontera Sur y Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, c1997, pp. 175-195.

<ENFOQUE SOCIAL>

595. Twa-Twa, Jeremiahs M. "The role of the environment in the sexual activity of school students in Tororo and Pallisa Districts of Uganda". En Supplement to Health Transition Review. Vol. 7, 1997, pp. 67-81.

<ENFOQUE SOCIAL>

596. Tyrer, Louise B. "Opciones de anticonceptivos para jóvenes sexualmente activos". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 136-141.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

597. Ulloa-Aguirre, Alfredo; Diaz-Cueto, Laura y Méndez, Juan Pablo. "La pubertad". En *Antología de la sexualidad humana*. México, Consejo Nacional de Población y Porrúa, tomo 2, 1994, pp. 515-539.

<ENFOQUE DE SALUD>

598. Urbina Fuentes, Manuel; Muñoz de Chávez, Miriam, Chávez, Adolfo V. y otros. Impacto del embarazo temprano sobre el desarrollo físico, mental y social de adolescentes rurales. México, D.F., Secretaría de Salubridad y Asistencia, 1990. 13p.

<ENFOQUE DE SALUD>

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**599.** Urbina Fuentes, Manuel. "Jóvenes reproductores". En *El nuevo arte de amar*. México, Cal y Arena, 1992, pp. 85-89.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

600. Urbina, Manuel. "Factores y actores que afectan los cambios en la política de México: la experiencia del sector público". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad en Adolescentes en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 170-175.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**601.** Urteaga Castro-Pozo, Maritza. "Chavas activas punks: la virginidad sacudida". En *Estudios Sociológicos*. Vol. 14, no. 40, 1996, pp. 97-118. <ENFOQUE SOCIAL>

**602.** Urzaiz J., Carlos. "Adolescencia y maternidad". En *Revista de la Universidad de Yucatán*. Vol. 22, no. 127, 1980, pp. 49-57.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

603. Valdés Blásquez, Ana María y Atkin, Lucille C. "Actitudes maternas, prácticas sobre crianza y expectativas de desarrollo infantil en un grupo de adolescentes embarazadas". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 1, 1986, pp. 365-371.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

604. Valencia Abúndiz, Silvia. "¿Por qué los jóvenes no se previenen del SIDA? Una perspectiva social". En Mercado Martines, Francisco Javier y Robles Silva, Leticia, comp. Investigación cualitativa en salud. Perspectivas desde el occidente de México. México, Universidad de Guadalajara, c1998, pp. 157-175.

<ENFOQUE SOCIAL>

**605.** Van den Akker, Piet A.M. "Unmarried young girls and motherhood: an international comparison". En Correa, Héctor, ed. *Unmarried* 

pregnancies: an international perspective. New York, N.Y., New Science Publishers, 1994, pp. 79-91. <ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**606.** Vargas-Trujillo, Elvia y Atkin, Lucille C. "Grupos educativos con metodología participativa para adolescentes embarazadas". En *La psicología social en México*. México, Asociación Mexicana de Psicología Social, vol. 1, 1986, pp. 343-349.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

607. Vargas-Trujillo, Elvia y Atkin, Lucille C. Contraceptive behavior and intentions among pregnant Mexican adolescents. 21p. [s.f.]. [s.p.i.]. <ENFOQUE SOCIAL>

608. Velasco Monroy, Marcos. Un centro joven para jóvenes: 15 años de servir a los jóvenes. México, D.F., Centro de Orientación para Adolescentes. [s.f.].

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

609. Verma, Ravi K., Sureender, S. y Guruswamy, M. "What do school children and teachers in rural Maharshtra think of AIDS and sex?" En Supplement of Health Transition Review. Vol. 7, 1997, pp. 481-486.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE DE SALUD>

610. Viel, Benjamín. "El problema demográfico de América Latina y la adolescencia". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad Adolescente en América Latina y El Caribe, Memoria, Oacaxa, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 30-34.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE SOCIAL> 611. Viel, Benjamin. "Embarazo en la adolescencia". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orientación para Adolescentes, 1986, pp. 28-37. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

612. Villarreal, Marcela. Adolescent fertility: sociocultural issues and programme implications. Roma, Population Programme Service y Food and Agriculture Organization of the United Nations, 1998. 39p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO><POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

613. Villarreal, Marcela. Status of women, education, and attitudes towards fertility and female labor force participation among Costa Rican a Lolescents. Tesis de Doctorado en Filosofía. Cornell, Cornell University, 1989. 252p.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

614. Villaseñor Farias, Martha. "Dilemas morales en el despertar sexual adolescente". En Letra S, suplemento mensual de La Jornada. México, D.F., 3 de abril, 1997, 11p.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE DE SALUD>

615. Villaseñor Farias, Martha y Alfaro, Noé. "Factores socioculturales que intervienen en la determinación del deseo o no deseo del embarazo en la adolescente". En Lartigue, Teresa y Ávila, Héctor, comps. Sexualidad y reproducción humana en México. México, D.F., Universidad Iberoamericana y Plaza y Valdés, c1996, pp. 143-162.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

616. Villaseñor Sierra, Alberto. "El Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (SIDA) y la adolescencia". En Nuño Gutiérrez, Bertha Lidia e Hidalgo San Martín, Alfredo. Consultorio juvenil. México, Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Organización Panamericana de la Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social y Periódico El Occidental, Suplemento Gente Joven, 1998, pp. 131-136.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**617.** Wallis, Claudia. "Children having children. Teen pregnancies are corroding America's social fabric". En *Time*. Diciembre 9, 1985, pp. 78-90.

<ENFOQUE SOCIAL>

618. Weisman, Carol S.; Plichta, Stacey; Nathanson, Constance A. y otros. "Adolescent women's contraceptive decision making". En *Journal of Health and Social Behavior*. Vol. 32, junio, 1991, pp. 130-144.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

619. Weisman, Carol S.; Nathanson, Constance A.; Ensminger, Margaret y otros. "AIDS knowledge, perceived, risk and prevention among adolescent clients of a family planning clinic". En Family Planning Perspectives. Vol. 21, no. 5, septiembre-octubre, 1989, pp. 213-217.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**620.** Weisman, Carol S.; Plichta, Stacey; Nathanson, Constance A. y otros. "Consistency of condom use for disease prevention among adolescent users of oral contraceptives". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 23, no. 2, marzo-abril, 1991, pp. 71-74.

<ENFOQUE DE SALUD> <ENFOQUE DEMOGRÁFICO> 621. Welti, Carlos. "Determinantes sociales del uso de anticonceptivos". En Memoria de la Reunión sobre Avances y Perspectivas de la Investigación Social en Planificación Familiar en México. San Jerónimo, D.F., Secretaría de Salubridad y Asistencia, Subsecretaría de Servicios de Salud, Dirección General de Planificación Familiar, 27 y 28 de octubre, 1988, pp. 131-143.

<ENFOQUE SOCIAL>

**622.** Welti, Carlos. "Embarazos prenupciales: estudio aún por hacerse". En *Doble Jornada*, suplemento mensual de *La Jornada*. México, D.F., 2 de enero, 1989, pp. 8-11.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO><ENFOQUE SALUD>

623. Welti, Carlos. "Fecundidad adolescente en México". En García Muñoz, Humberto. Población y sociedad en México. México, D.F., Universidad Nacional Autónoma de México, Coordinación de Humanidades, 1992, pp. 55-79.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE DE SALUD>

**624.** Welti, Carlos. "La fecundidad de las mujeres mexicanas. Problema cultural y de salud". *En Demos. Carta Demográfica sobre México*. No. 2, 1989, 10p.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

625. Welti, Carlos. "La fecundidad adolescente. Implicaciones del inicio temprano de la maternidad". En *Demos. Carta Demográfica sobre México*. No. 8, 1995, pp. 9-10.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE SOCIAL>

**626.** Woodcock, Alison, Stenner, Karen e Ingham, Roger. "All those contraceptives, videos, and that..., young people talking about school sex education". En *Health Education* 

Research, Theory and Practice. Vol. 7, no. 4, 1992, pp. 517-531.

<ENFOQUE SOCIAL>

**627.** Woodcock, Alison, Stenner, Karen e Ingham, Roger. "Young people talking about HIV and AIDS: interpretation of personal risk of infection". En *Health Education Research, Theory and Practice*. Vol. 7, no. 2, 1992, pp. 229-247.

<ENFOQUE DE SALUD>

**628.** Wright Young, Ellie; Cyril Jensen, Larry; Olsen, Joseph A. y otros. "The effects of family structure on the sexual behavior of adolescents". En *Adolescence*. Vol. 26, no. 104, invierno, 1991, pp. 977-986.

<ENFOQUE SOCIAL>

**629.** Wu, Lawrence y Martinson, Brian C. "Family and the risk of a premarital birth". En *American Sociological Review*. Vol. 58, 1993, pp. 210-232.

<ENFOQUE SOCIAL>

**630.** Wulf, Deirdre y Susheela, Singh. "Sexual activity, union and childbearing among adolescent women in the Americas". En *International Family Planning Perspectives*. Vol. 17, no. 4, diciembre, 1991, pp. 137-144.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

631. Wulf, Deirdre. "Teenage pregnancy and childbearing in Latin America and Caribbean: a landmark conference". En International Family Planning Perspectives. Vol. 12, no. 1, marzo, 1986, pp. 17-22.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>
<MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL>

**632.** Yarber, William L. y Parrillo, Anthony V. "Adolescents and sexually transmitted diseases".

En Journal of School Health. Vol. 62, no. 7, 1992, pp. 331-336.

<ENFOQUE DE SALUD>

**633.** Young, Gahyun. "Sexual activities and attitudes of adolescent Koreans". En *Archives of Sexual Behavior*. Vol. 25, no. 6, 1996, pp. 629-643.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**634.** Zabin, Laurie Schwab y Clark, Samuel D., Jr. "Why they delay: a study of teenage family planning clinic patients". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 13, no. 5, septiembre-octubre, 1981, pp. 205-217.

<ENFOQUE SOCIAL>

635. Zabin, Laurie Schwab y Hayward, Sarah C. Adolescent sexual behavior and childbearing. California, Sage Publications, c1993. 132p.

<ENFOQUE SOCIAL> <ENFOQUE PSICOLÓGICO>

636. Zabin, Laurie Schwab y Hirsch, Marilyn B. Evaluation of pregnancy prevention programs in the school context. U.S.A., Lexington Books, c1988. 168p.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

637. Zabin, Laurie Schwab y Hirsch, Marilyn B. "When urban adolescents choose abortion: effects on education, psychological status and subsecuent pregnancy". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 21, no. 6, noviembre-diciembre, 1989, pp. 248-256.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

638. Zabin, Laurie Schwab; Hardy, Janet B.; Streett, Rosalie y otros. "A school-hospital, and university based adolescent pregnancy prevention program. A cooperative design for service

and research". En *The Journal of Reproductive Medicine*. Vol. 29, no. 6, 1984, pp. 421-426. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

639. Zabin, Laurie Schwab; Hirsch, Marilyn B.; Smith, Edward A. y otros. "Adolescent sexual attitudes and behavior: are they consistent?". En Family Planning Perspectives. Vol. 16, no. 4, julioagosto, 1984, pp. 181-185.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO> <ENFOQUE SOCIAL>

640. Zabin, Laurie Schwab; Wong, Rebeca; Weinick, Robin M. y otros. Dependency in urban black families following the birth of an adolescent's child. 1991. 21p. [s.p.i.].

<ENFOQUE SOCIAL>

**641.** Zabin, Laurie Schwab; Hirsch, Marilyn B.; Smith, Edward A. y otros. "Evaluation of a pregnancy prevention program for urban teenagers". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 18, no. 3, mayo-junio, 1987, pp. 119-126. <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

642. Zabin, Laurie Schwab; Hardy, Janet B.; Streett, Rosalie y otros. "Programa de prevención del embarazo en adolescentes". En Monroy de Velasco, Anameli y Martínez Manautou, Jorge, eds. I Reunión Internacional sobre Salud Reproductiva de los Adolescentes y Jóvenes, Memoria. México, D.F., Academia Mexicana de Investigación en Demografía Médica, Instituto Mexicano del Seguro Social y Centro de Orien-

tación para Adolescentes, 1986, pp. 160-169.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

643. Zabin, Laurie Schwab; Hirsch, Marilyn B.; Streett, Rosalie y otros. "The Baltimore pregnancy prevention program for urban teenagers". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 20, no. 4, julio-agosto, 1988, pp. 182-189.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**644.** Zabin, Laurie Schwab y Samuel Clark. "Institutional factors affecting teenagers' choice and reasons for delay in attending family planning clinic". En *International Family Planning Perspectives*. Vol. 15, no. 1, enero-febrero, 1983, pp. 25-29.

<ENFOQUE SOCIAL>

**645.** Zabin, Laurie Schwab y Sedivy, Valery. "Abortion among adolescents: research findings and the current debate". En *Journal of School Health*. Vol. 62, no. 7, septiembre, 1992, pp. 319-324.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

<ENFOQUE DE SALUD>

**646.** Zabin, Laurie Schwab; Astone, Nan Marie y Emerson, Mark R. "Do adolescents want babies? The relationship between attitudes and behavior". En *Journal of Research on Adolescence*. Vol. 3, no. 1, 1993, pp. 67-86.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

647. Zabin, Laurie Schwab; Hirsch, Marilyn y Boscia, John A. "Differential characteristics of adolescent pregnancy test patients: abortion, childbearing and negative test groups". En *Journal of Adolescent Health Care.* No. 11, 1990, pp. 107-113.

<ENFOQUE PSICOLÓGICO>

**648.** Zabin, Laurie Schwab; Kanter, John F. y Zelnik, Melvin. "The risk of adolescent pregnancy in the first monts of intercourse". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 11, no. 4, julioagosto, 1979, pp. 215-222.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**649.** Zabin, Laurie Schwab. "Adolescent pregnancy-prevention program. A model for research and evaluation". En *Journal of Adolescent Health Care*. Vol. 7, no. 5, septiembre, 1986, pp. 77-87. <ENFOQUE SOCIAL>

**650.** Zabin, Laurie Schwab. "Adolescent pregnancy and early sexual onset". En *Advances in Child Psychology*. Vol. 13, 1990, pp. 247-282. <ENFOQUE SOCIAL>

**651.** Zabin, Laurie Schwab. "Substance use and its relation to sexual activity among inner city adolescents". En *Journal of Adolescent Health Care*. Vol. 7, no. 5, septiembre, 1986, pp. 320-331. <ENFOQUE SOCIAL>

**652.** Zabin, Laurie Schwab. "Using research for results". En *Emphasis*. Invierno, 1982, pp. 1-4. <MARCO TEÓRICO CONCEPTUAL> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

653. Zeidenstein, George. "La fecundidad adolescente y la salud y la condición de la mujer". En Conferencia Internacional sobre Fecundidad Adolescente en América Latina y El Caribe, Memoria, Oaxaca, México, 1989. México, The Pathfinder Fund y The Population Council, 1989, pp. 22-29. <ENFOQUE DEMOGRAFICO> <POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**654.** Zelnik, Melvin y Kantner, John F. "First pregnancies to women aged 15-19: 1976 and 1971". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 10, no. 1, enero-febrero, 1978, pp. 11-19. <ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

655. Zelnik, Melvin y Kantner, John F. "Reasons for nonuse of contraception by sexually

active women aged 15-19". En Family Planning Perspectives. Vol. 11, no. 5, septiembre-octubre, 1979, pp. 289-296.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO> <ENFOQUE SOCIAL>

**656.** Zelnik, Melvin y Kantner, John F. "Sexual and contraceptive experience of young unmarried women in the United States, 1976 and 1971". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 9, no. 2, marzo-abril, 1997, pp. 55-75.

<ENFOQUE DEMOGRÁFICO>

**657.** Zelnik, Melvin y Kim, Young. "Sex education and its association with teenage sexual activity, pregnancy and contraceptive use". En *Family Planning Perspectives*. Vol. 14, no. 3, mayojunio, 1982, pp. 117-125.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS> <ENFOQUE SOCIAL>

659. Zúñiga Herrera, Elena; Rojano Sahade, Esther; Delgado Herrera, Esperanza y otros. El impacto de las estrategias de educación sexual y planificación familiar para la juventud de ciudad Juárez. México, Pathfinder International, 1989. Sin paginación.

<POLÍTICAS Y PROGRAMAS>

**660.** Zwingle, Erla. "Women and population". En *National Geographic*. Octubre, 1998, pp. 36-55. <ENFOQUE SOCIAL>

Acervo documental sobre sexualidad y salud reproductiva de adolescentes y jóvenes, se terminó de imprimir en marzo de 2000 en Producciones y Materiales, S.A. de C.V., Presidentes 189, Col. Portales, 03300, México, D.F.

Se tiraron 1 000 ejemplares más sobrantes para reposición.

Tipografía y formación a cargo de Patricia Alfaro.

Cuidó la edición el Departamento de Publicaciones de El Colegio de México.





PROGRAMA SALUD REPRODUCTIVA Y SOCIEDAD EL COLEGIO DE MÉXICO